
Правительство 
взвесит трафик
Власти обсудят условия 
сетевой нейтральности

Правительство обсудит на спе-
циальном совещании предложе-
ние совета по развитию цифровой 
экономики при Совете федера-
ции законодательно закрепить 
в России принцип сетевой ней-
тральности, по которому интер-
нет-провайдеры должны обеспе-
чивать равные скорости доступа 
к онлайн-сервисам. Так премьер 
Дмитрий Медведев отреагировал 
на жесткую критику идеи со сто-
роны сотовых операторов. По-
следние готовы лишь на «относи-
тельную сетевую нейтральность», 
которая может соблюдаться не во 
всех случаях. Но премьер предло-
жение не отверг, а лишь поручил 
тщательно рассмотреть.

Дмитрий Медведев 17 сентября 
рассмотрел письма «Союза ЛТЕ» 
и руководства «Вымпелкома», МТС, 
«МегаФона» и «Ростелекома» о реали-
зации в РФ принципа сетевой ней-
тральности. «Вопрос сложный и важ-
ный. Надо собраться и обсудить»,— 
гласит его резолюция (копия доку-
мента есть у 

”
Ъ“).

Доложить предложения госпо-
дин Медведев поручил вице-пре-
мьеру Максиму Акимову, который 
22 сентября поручил Минкомсвязи, 
Минэкономики и Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС) рас-
смотреть вопрос и представить со-
гласованные предложения для со-
вещания в правительстве и доклада 
премьеру до 5 октября, рассказал 

”
Ъ“ 

источник в одном из ведомств.
Сетевой нейтралитет подразуме-

вает, что провайдерам запрещено 
по собственной инициативе блоки-
ровать сайты и дискриминировать 
любой интернет-трафик. В России 
принцип законодательно не регули-
руется, но закреплен базовым доку-
ментом ФАС, с которым в 2016 году 
согласились все крупнейшие участ-
ники рынка. При этом операторы 
не несут ответственности за его не-
соблюдение, что «дает возможность 
для маневра с тарифами» и соглаше-
ний с онлайн-сервисами для получе-
ния дополнительного дохода, рас-
сказывал собеседник 

”
Ъ“ на рынке.
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Вся Сирия укроется за С-300
Россия нашла адекватный ответ на гибель экипажа Ил-20

Вчера министр обороны 
РФ Сергей Шойгу объявил 
о мерах, которые будут 
приняты в связи с ката-
строфой в Сирии самоле-
та-разведчика Ил-20М, 
произошедшей, как ут-
верждают российские 
военные, по вине изра-
ильских ВВС (вечером 
24 сентября они предста-
вили дополнительные до-
казательства). Помимо 
передачи Дамаску зенит-
ного ракетного комплек-
са (ЗРК) С-300 (”Ъ“ со-
общал об этом накануне) 
на командные пункты си-
рийских соединений ПВО 
поставят российские ав-
томатизированные сис-
темы управления, через 
которые будет вестись 
мониторинг обстанов-
ки и выдача целеуказа-
ний. Израильский премь-
ер Биньямин Нетаньяху 
обсудил эти шаги с Вла-
димиром Путиным, но 
российский президент, 
как заявили в Кремле, 
 назвал принятые решения 
адекватными.

О готовности поставить 
в Сирию ЗРК С-300 Сергей 
Шойгу заявил в специаль-
ном обращении, трансля-
ция которого велась в эфи-
ре телеканала «Россия-24». 
Сославшись на поручение 
президента Владимира Пу-
тина, он сообщил, что ЗРК, 
способный перехватывать 
средства воздушного напа-
дения на расстоянии свыше 
250 км и поражать одновре-
менно несколько целей, бу-
дет поставлен сирийским 
вооруженным силам в тече-
ние двух недель. Для обес-
печения централизованно-

го управления всеми сила-
ми и средствами ПВО Си-
рии, ведения мониторин-
га воздушной обстановки 
и оперативного целеуказа-
ния командные пункты си-
рийских соединений и во-
инских частей ПВО будут 
оснащены автоматизиро-
ванными системами управ-
ления. Это, как отметил ми-
нистр, позволит гарантиро-
вать «идентификацию всех 

российских воздушных су-
дов сирийскими средства-
ми ПВО». Кроме того, в при-
легающих к Сирии районах 
над акваторией Средизем-
ного моря будет применено 
радиоэлектронное подав-
ление спутниковой нави-
гации, бортовых РЛС и си-
стем связи боевой авиации 
иностранных государств, 
атакующей объекты на си-
рийской территории. «Убе-

ждены, что реализация дан-
ных мер охладит 

”
горячие 

головы“ и удержит от необ-
думанных поступков, несу-
щих угрозу нашим военно-
служащим,— резюмировал 
господин Шойгу.— В про-
тивном случае вынуждены 
будем реагировать в соот-
ветствии со складывающей-
ся обстановкой».

Означенные меры на-
прямую связаны с ЧП, про-

изошедшим 17 сентября 
с самолетом-разведчиком 
Ил-20М в акватории Среди-
земного моря. Когда он осу-
ществлял мониторинг об-
становки в провинции Ид-
либ, четыре израильских 
истребителя F-16 наноси-
ли удар по объектам в про-
винции Латакия. По вер-
сии российских специали-
стов, представители ВВС 
Израиля за одну минуту до 

начала ударов вышли по 
горячей линии на коман-
дование российской груп-
пировки войск, не уведо-
мив о координатах нахо-
ждения их авиации, но на-
звав целью своих самоле-
тов объекты на севере Си-
рии. Однако, как утвержда-
ют представители Мино-
бороны РФ, удары в итоге 
наносились по объектам 
на западе страны. Россий-
ские военные прямо обви-
нили пилота одного из F-16 
в том, что он, ожидая ответ-
ного огня сирийской ПВО, 
«укрылся» за Ил-20М: из-за 
этого зенитная ракета, вы-
пущенная из комплекса С-
200Э, определила россий-
ский борт как приоритет-
ную цель.

Вечером 24 сентября Ми-
нобороны вновь отвергло 
версию израильских воен-
ных об их непричастности 
к крушению российского 
самолета-разведчика, на-
звав ее «робкими заявлени-
ями». Официальный пред-
ставитель Минобороны РФ 
генерал-майор Игорь Кона-
шенков представил новую 
презентацию с данными 
с индикаторов пункта бо-
евого управления россий-
ской системы С-400 на ави-
абазе Хмеймим, которые 
зафиксировали действия 
израильских истребите-
лей и полет ракеты сирий-
ского комплекса С-200. По 
информации ведомства, по 
состоянию на 22:01:17 три 
израильских самолета за-
няли зону дежурства в воз-
духе на высотах от семи 
и выше километров.
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«Все были счастливы 
и грабили потребителя»
Глава ФАС Игорь Артемьев о государственно-
монополистическом капитализме

Программными документами последних 
месяцев в РФ задан курс на ускоренное 
развитие магистральной инфраструкту-
ры: создается комплексный план ее раз-
вития до 2024 года (см. стр. 7), частный 
сектор будет обязан финансировать ее 
за счет сверхдоходов. Политику возвра-
та средств через тарифную выручку во 
многом определяет ФАС. Глава службы 
Игорь Артемьев рассказал ”Ъ“, как пла-
нируется регулировать естественные 
монополии в ближайшие десять лет.

— Мониторинги состояния конкурен-
ции в стране показывают, что прогресса 
как минимум нет — а по некоторым на-
правлениям, как в закупках например, 
ситуация устойчиво ухудшается. Это осо-
бенность российского госуправления 
или объективная тенденция развития 
экономики страны?
— Это особенность огосударствления эко-
номики и создания государственно-моно-

полистического капитализма, сращивания 
бизнеса и власти. Это — общая болезнь, ко-
торая у нас уже давно. На фоне санкций гос-
сектор еще больше укрепился, мы это ви-
дим, в частности, на примере банковского 
сектора или промышленности. И чем боль-
ше санкций действует, тем активнее проис-
ходит огосударствление. Но так происходит 
не во всех сферах. Тот же рынок телекомму-
никаций, наоборот, показывает отличные 
результаты: мобильное рабство преодолели, 
роуминг прекратили.
— Можно ли говорить, что влияние круп-
ных госкомпаний в правительстве силь-
нее, чем регуляторов?
— Иногда такое возможно в отношении госу-
дарственного аппарата.
— Ситуация ухудшается?
— Я бы сказал, в 90-е годы было гораздо ху-
же. Ну вспомните Бориса Березовского, про-
чих персонажей…
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Далеко идущие выборы
Партии думают, что делать  
с итогами второго тура

Победу во втором туре выборов глав 
Владимирской области и  Хабаровского 
края с большим отрывом от действую-
щих губернаторов одержали выдвижен-
цы ЛДПР. В «Единой России» заявили 
о готовности сотрудничать с новыми ру-
ководителями регионов, в КПРФ и ЛДПР 
не исключают создания коалиционных 
правительств. Эксперты полагают, что 
власть может вернуться к обсуждению 
отмены губернаторских выборов или вы-
работать новые принципы отбора канди-
датов на пост глав.

Выдвиженца ЛДПР Владимира Сипяги-
на на выборах губернатора Владимирской 
области поддержали 57% — на 20% больше, 
чем Светлану Орлову, возглавлявшую ре-
гион с 2013 года. Господин Сипягин воз-
главлял фракцию ЛДПР в областном зак-
собрании, куда прошел по партсписку во 
главе с Владимиром Жириновским. По-
бедитель второго тура вчера заявил, что 
«ежечасно после избрания» взаимодейст-
вует с федеральной властью и «будет опи-
раться на все политические силы»: «Я уве-

рен, что они меня тоже поддержат, пото-
му что крайне важно не зашориваться в од-
ной партии». Госпожа Орлова была немно-
гословна: «Выбор народа. Они так приня-
ли решение».

Депутат Госдумы от ЛДПР Сергей Фур-
гал оторвался от своего оппонента Вячесла-
ва Шпорта (возглавлял Хабаровский край 
с 2009 года) на 40%. Как писал 

”
Ъ“, господин 

Фургал практически не вел кампанию. Он 
заявил, что в крае «неизбежны изменения»: 
«Не совсем понятно, где мы находимся. То, 
что не очень хорошее положение в крае, это 
я точно понимаю — иначе люди бы так не 
 голосовали». 

В результатах вторых туров «элемент не-
ожиданности присутствует», но «выборы 
есть выборы», сказал пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Песков: «Когда 
президент говорит о приоритетности кон-
курентных, свободных, честных и справед-
ливых выборов, вот как раз это — то, что он 
имеет в виду».
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Президиум совета по стратеги-
ческому развитию и нацпроектам 
вчера одобрил паспорта цело-
го их пакета — нацпроектов «Жи-
лье и городская среда», «Произ-
водительность труда», «Малый 
и средний бизнес», «Кооперация 
и экспорт», «Экология» и «Культу-
ра». На их реализацию в проекте 
федерального бюджета на 2019 
год заложено 314 млрд руб. Еще 
323 млрд руб. в следующем году 
будет потрачено на исполнение 
комплексного плана развития ма-
гистральной инфраструктуры — 
он вчера также был одобрен пра-
вительством, которое торопится 
завершить работу над бюджетом.

Правительство завершает офор-
мление нацпроектов — на вчераш-
нем заседании президиума совета 
по стратегическому развитию и на-
циональным проектам рассмотре-
ны сразу шесть их паспортов. Так, 

утверждены НП «Жилье и городская 
среда», «Производительность труда» 
(предполагается ее рост за три года 
на 30% для участвующих в проекте 
предприятий), «Малый и средний 
бизнес» (см. «Сегодняшнее число»), 
«Кооперация и экспорт» (направ-
лен на рост экспорта до $250 млрд к 
2024 году), «Экология» (подробнее на 
стр. 5) и «Культура» (развитие культу-
ры в регионах и строительство при-
граничных культурных центров).

Также одобрение получил ком-
плексный план развития магистраль-
ной инфраструктуры (см. 

”
Ъ“ от 24 

сентября) — его общая стоимость оце-
нивается в 6,3 трлн руб. на шесть лет, 
из которых 1,57 трлн руб. уже пред-
усмотрены, 1,45 трлн руб. будут вы-
делены дополнительно, а еще 3 тр-
лн руб. ожидаются за счет частных 
инвестиций. Как сообщил премьер-
министр Дмитрий Медведев, все не-
обходимые средства на реализацию 

одобренного пакета проектов в фе-
деральном бюджете предусмотрены: 
на исполнение этих шести нацпро-
ектов в 2019 году планируется напра-
вить 314 млрд руб., а на инфраструк-
турный план — 323 млрд руб.

Существенному сокращению по 
сравнению с изначальными запроса-
ми ведомства подверглось финанси-
рование нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» — если раньше ведомство 
в нацпроекте заявляло около 3 трлн 
руб. на шесть лет (из которых 2,4 трлн 
руб. за счет федерального бюджета; 
см. 

”
Ъ“ от 12 июля), то в одобренной 

версии документа предусматривает-
ся чуть более 1 трлн руб. (из которых 
на федеральный бюджет приходится 
891 млрд руб.). Напомним, проект де-
лится на четыре направления: ипоте-
ка, жилье, городская среда и ликвида-
ция аварийного жилья.

В рамках проекта «Ипотека» ста-
вится цель создать возможности для 

приобретения жилья за счет ипоте-
ки со ставкой менее 8%. Впрочем, 
показатель среднего уровня ипо-
течных ставок в этом году подвер-
гся корректировке — с учетом уже-
сточения денежно-кредитной по-
литики ЦБ, впервые за долгое вре-
мя повысившего ставку, до конца 
года тенденция по снижению ста-
вок не будет продолжена. Соответ-
ственно, ориентир на 2018 год так-
же был повышен с 9,3% до 9,5%. Про-
ект «Жилье» направлен на увеличе-
ние ежегодных объемов строитель-
ства жилья до 120 млн кв. м в 2024 го-
ду (по итогам 2017 года было введено 
79,2 млн кв. м) — для этого планиру-
ется, в частности, создание социаль-
ной и транспортной инфраструкту-
ры при строительстве жилья, а так-
же снижение строительных издер-
жек за счет модернизации отрасли 
и оптимизации административных 
процедур.

Новшеством в этом документе (по 
сравнению с действовавшим до это-
го приоритетным проектом) стало 
выделение в отдельный федераль-
ный проект программы расселения 
аварийного жилья. На ликвидацию 
аварийного фонда планируется вы-
делить в общей сложности 500 мл-
рд руб. (из которых 432 млрд руб.— 
федеральные, а 68 млрд руб.— реги-
ональные деньги). Этот проект при-
зван дать возможность новому стро-
ительству обогнать устаревание ны-
нешнего жилого фонда до аварийно-
го состояния. За срок действия про-
екта планируется расселить 9,5 млн 
кв. м жилья (с 2014 года расселено 
более 11 млн кв. м жилья при об-
щем бюджете программы 576,7 мл-
рд руб.), а к 2023 году предполагается 
довести значение соотношения рас-
селяемого жилья к признаваемому 
непригодным до 130%.

Евгения Крючкова

Нацпроекты получили паспорта группой
Белый дом одобрил шесть из них разом

Вчера профильный комитет Гос-
думы одобрил поправки пре-
зидента и депутатов «Единой 
России» к законопроекту о повы-
шении пенсионного возраста в 
РФ. Они смягчают нормы исход-
ного документа, снижая возраст 
выхода на пенсию для женщин 
с 63 до 60 лет, устанавливают но-
вый срок начала выплаты накопи-
тельной пенсии и вводят защиту 
для лиц предпенсионного воз-
раста. Поправки от профсоюзов 
комитет отклонил, а предложе-
ния бизнеса депутаты обещали 
рассмотреть отдельно на парла-
ментских слушаниях. При этом 
второе и третье чтения докумен-
та могут пройти в Госдуме до кон-
ца недели.

Вчера комитет Госдумы по соци-
альной политике рекомендовал 
принять во втором чтении законо-
проект о повышении пенсионно-
го возраста с учетом ряда поправок, 

внесенных президентом и депутата-
ми от «Единой России». Напомним, 
Госдума в июле приняла в первом 
чтении правительственный законо-
проект, предполагавший постепен-
ное повышение возраста выхода на 
пенсию до 65 лет для мужчин и до 63 
лет для женщин. Законопроект воз-
мутил как самих будущих пенсионе-
ров, так и профсоюзы и представите-
лей бизнеса, что привело к несколь-
ким сериям протестов в разных горо-
дах России.

В августе Владимир Путин пред-
ложил смягчить ряд параметров по-
вышения пенсионного возраста. 
Предложения по изменению пен-
сионной системы были оформле-
ны как поправки к законопроекту и 
внесены президентом на рассмотре-
ние в Госдуму 6 сентября, в этот же 
день «Единая Россия» также внесла в 
ГД свой пакет поправок. Всего до 24 
сентября в Госдуму поступило более 
280 поправок — большинство из них 

не получили одобрения профильно-
го комитета из-за «концептуальных 
противоречий» законопроекту или 
совпали с идеями единороссов и 
президента.

Девять президентских поправок, 
которые одобрил комитет, включа-
ют выход на пенсию женщин в 60 
лет, досрочный выход на пенсию для 
многодетных матерей и введение 
мер защиты лиц предпенсионного 
возраста, в том числе повышение по-
собия по безработице для них и вве-
дение ответственности для работода-
телей за увольнение перед пенсией 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 сентября). По-

правки «Единой России» предпола-
гают более раннее назначение нако-
пительной пенсии (с 55 лет для жен-
щин и с 60 для мужчин). «При этом 
предусмотрены как разовые выпла-
ты для тех, у кого размер накопитель-
ной пенсии получится 5% и менее от 
объема всей пенсии, так и срочные 
выплаты и возможность прибавлять 

накопительную пенсию к общей. 
Кроме всего прочего мы закрепля-
ем право и в дальнейшем назначать 
накопительную пенсию в соответст-
вующем возрасте»,— сказал на засе-
дании комитета зампред фракции 
Андрей Исаев. По его словам, также 
есть поправка о сокращении стажа, 
дающем право на досрочный выход 
на пенсию, на три года, соответст-
венно для мужчин с 45 до 42 лет, для 
женщин — с 40 до 37 лет. Кроме то-
го, предлагается дать возможность 
Пенсионному фонду предоставлять 
необходимую информацию органам 
власти субъектов федерации, феде-
ральных органов и местного самоу-
правления, а также работодателям 
для предоставления льгот лицам 
предпенсионного возраста.

Без одобрения комитета осталось 
только предложение единороссов не 
повышать возраст выхода на пенсию 
для народов Крайнего Севера (с 55 
до 60 лет для мужчин и с 50 до 58 лет 

для женщин). Против нее выступил 
присутствовавший на заседании гла-
ва Минтруда Максим Топилин — по 
его словам, она потребует дополни-
тельно 200 млрд руб. на шесть лет, в то 
время как базовый проект бюджета, 
уже одобренный бюджетной комис-
сий, не предполагает этих расходов. 
Хотя до выступления министра чле-
ны комитета уже одобрили поправку, 
они проголосовали второй раз — уже 
против нее. Комитет также отклонил 
предложения профсоюзов, предложе-
ния от объединений работодателей, 
как отметил глава комитета Ярослав 
Нилов, Госдума рассмотрит в рамках 
рабочей группы по совершенствова-
нию пенсионного законодательства 
отдельно от законопроекта о повы-
шении пенсионного возраста. По сло-
вам господина Нилова, второе чтение 
законопроекта пройдет 26 сентября, 
третье, «если законопроект будет го-
тов»,— уже 27 сентября.

Анастасия Мануйлова

Пенсионный возраст одобрен с поправкой на президента
Профильный комитет Госдумы подготовил законопроект ко второму чтению

экономическая политика
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процента должна составить доля малого и среднего предпринимательства (МСП) в ВВП в 2024 
году, следует из целей одобренного вчера нацпроекта по развитию малого бизнеса. По итогам 2017 года этот 
показатель составил 22,3%. Заявленная в нацпроекте цель далека от названной Владимиром Путиным 1 марта 
этого года в послании Федеральному собранию: «к середине следующего десятилетия вклад малого предпри-
нимательства в ВВП страны должен приблизиться к 40%». Такой же ориентир содержит и Стратегия развития 
МСП до 2030 года. Среди других целей одобренного нацпроекта — рост доли малых экспортеров в общем 
объеме несырьевого экспорта с 8,6% в 2017 году до 10%, рост занятых в сфере МСП с 19 млн до 25 млн человек.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Нефть карман не тянет

Хотя падение цен на нефть в 
2014–2015 годах способствовало 
росту частного потребления в евро-
зоне, недавний рост нефтяных цен 
не приведет к обратному эффекту: 
сохраняющийся тренд на общий 
рост реальных доходов с 2013 года 
продолжает подстегивать растущий 
уровень зарплат, утверждают анали-
тики ЕЦБ. С середины 2017 по се-
редину 2018 года нефтяные цены 
выросли в 1,5 раза — с $50 до $75 
за баррель. Если они сохранятся 
на этом уровне, скачок вряд ли су-
щественно замедлит рост реальных 
располагаемых доходов и частного 
потребления на фоне позитивной 
динамики рынка труда, говорится 
в свежем выпуске «Экономического 
бюллетеня» ЕЦБ. Более того, цены 
на нефть все еще далеки от уровня 
2011–2014 годов, указывают в бан-
ке. (Отметим, что последний тезис 
уже не вполне справедлив: вчера 
котировки срочных нефтяных кон-
трактов превысили $81 — максимум 
с ноября 2014 года.)

Цены на нефть влияют 
на частное потребление прямым 
и косвенным путем. Их рост напря-
мую сказывается на покупательной 
способности домохозяйств из-за 
повышения цен на энергоносители, 
например бензин и топливный мазут. 
В еврозоне около трети общего 
нефтепотребления приходится 
на конечных потребителей, а осталь-
ное используется в производстве 
неэнергетической продукции. Даже 
если рост себестоимости такого 
производства не может быть напря-
мую транслирован в конечные цены 
товаров, покупательная способность 
домохозяйств все равно пострадает 
из-за снижения зарплат и прибыли. 
Такое косвенное влияние сильнее 
выражено в развитых странах, 
которые сами являются нефтепро-
изводителями (Канада, Норвегия, 
Великобритания и США). Влияние 
на частное потребление оказывают 
также условия внешней торгов-
ли — то есть количество импортной 
продукции, которое может быть 
приобретено на единицу экспорта. 
В еврозоне это соотношение четко 
связано с колебаниями нефтяных 
цен: их рост приводит практически 
к зеркальному падению показателя 
(и покупательной способности 
населения) и наоборот. Такая кор-
реляция наблюдается и в остальном 
мире — обычно она отрицательна 
для чистых нефтяных импортеров 
и положительна для экспортеров 
(включая Россию). Впрочем, и здесь 
другие экономические факторы ока-
зываются сильнее: несмотря на рост 
нефтяных цен, снижение внутреннего 
спроса в августе в РФ привело к об-
щему замедлению динамики ВВП 
(см. ”Ъ“ от 24 сентября).

Надежда Краснушкина
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Средняя стоимость полиса ОСАГО почти не  изменится 
 после ожидаемого расширения тарифного коридора, 
пообещал ЦБ на прошедших вчера в Совете федерации 
парламентских слушаниях. Тем временем близкая ре-
форма автогражданки обрастает новыми пожелания-
ми: если ранее депутаты Госдумы предложили не учи-
тывать износ при выплатах и ввести видеофиксацию 
 продажи страховки, то сенаторы вчера заявили о необ-
ходимости привязать полис к водителю, а не автомо-
билю, а также предложили увеличить лимит выплат до 
2 млн руб. ЦБ против всех этих идет не возражает, но 
предлагает  отложить их до реализации собственных но-
вовведений.

Вчерашние парламентские слушания по ОСАГО в Совете 
федерации завершили публичное обсуждение первого эта-
па тарифной реформы в этом сегменте. Напомним, этой осе-
нью ЦБ намерен расширить тарифный коридор на 20% вверх 
и вниз, а также реформировать коэффициенты бонус-малус 
(КБМ), возраста и стажа. После неоднозначно воспринятых об-
щественностью решений о повышении пенсионного возра-
ста и росте ставки НДС регулятор решил, что социально чув-
ствительную реформу стоит обсудить с представителями обе-
их палат парламента.

Вчерашние выступления представителей ЦБ, Минфина и 
страхового лобби перед сенаторами мало отличались от прозву-
чавших на слушаниях в Госдуме 13 сентября. Зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин сообщил, что, по предварительным расчетам, по-
сле первого этапа тарифной реформы средняя стоимость полиса 
должна остаться на прежнем уровне, а водители, ездящие без ава-

рий два-три года, даже получат снижение цены полиса (по дан-
ным Российского союза автостраховщиков средняя цена поли-
са ОСАГО по итогам первого полугодия составила 5,7 тыс. руб.).

По части рентабельности бизнеса ОСАГО для страховщиков 
зампред ЦБ привел данные, по которым за десятилетие с 2007 
года рынок получил 49,9 млрд руб. прибыли, компании за это 

время выплатили автовладельцам более 1 трлн руб. Убыток же 
компаний в 2017 году от ОСАГО составил 15 млрд руб. После ре-
ализации первого этапа реформы ОСАГО, по словам представи-
теля ЦБ, автовладельцев ждут отмена территориального коэф-
фициента и коэффициента мощности авто, возможность прио-
бретения трехлетнего полиса, а также выплаты без учета износа 
авто (сейчас это возможно только при возмещении ремонтом).

Первый зампред комитета СФ по бюджету и финансовым 
рынкам Николай Журавлев высказал мнение о том, что в буду-
щем следует привязывать ОСАГО не к автомобилю, а к водите-
лю. Этот вариант избавит владельца нескольких авто от необ-
ходимости покупать полис на каждую из них. Он же поднял те-
му несоответствия лимита выплат по ОСАГО действующему 
возмещению пострадавшим на общественном транспорте — 
500 тыс. руб. против 2 млн руб. в случае причинения вреда жиз-
ни и здоровью в ходе ДТП.

По словам Владимира Чистюхина, такое «искажение случи-
лось исторически, оно, по сути, неправильное». По его словам, 
в дальнейшем реформа ОСАГО приведет к возможности выби-
рать между полисами с разными лимитами выплат, вплоть до 
2 млн руб. Что касается идеи привязки полиса к водителю, то 
она уже частично будет реализована на первом этапе реформы 
— при пересмотре параметров КБМ. Этот показатель ЦБ пред-
полагает отвязать от автомобиля с тем, чтобы у каждого автов-
ладельца был один КБМ в течение всего страхового года.

Теперь по итогам двух парламентских слушаний ЦБ ждет от 
депутатов и сенаторов замечаний к проекту реформы ОСАГО, 
чтобы «оценить их идеи в комплексе». О дате появления новых 
тарифов первого этапа реформы вчера ничего сказано не бы-
ло. Сейчас ЦБ готовится закончить очередное актуарное иссле-
дование, связывающее итоги ремонтной реформы с падением 
выплат по ОСАГО по итогам первого полугодия 2018-го, после 
чего намерен направить свой проект указания по новым тари-
фам для регистрации в Минюст.

Татьяна Гришина

Сенаторы вслушались в ОСАГО
ЦБ завершил публичные обсуждения первого этапа либерализации тарифов
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Зампред Центрального банка Владимир Чистюхин 
обещает, что в среднем после тарифной реформы 
стоимость полиса ОСАГО почти не изменится   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Единой России»  
в Хакасии поддержать некого
КПРФ и ЛДПР думают о коалиции перед вторым туром  
губернаторских выборов

На выборах главы Хакасии 7 октября 
«Единая Россия» не будет поддержи-
вать ни одного из кандидатов. После 
 отказа губернатора Виктора Зимина 
участвовать в выборах борьба разверну-
лась между коммунистом Валентином 
Коноваловым, обыгравшим господи-
на  Зимина в первом туре, и справорос-
сом Андреем Филягиным, занявшим 
третье место. Поддержку  господину 
 Коновалову обещала ЛДПР. Господин 
Филягин заявил ”Ъ“, что также готов 
к коалициям, однако заключать ее пока 
не с кем. Эксперты считают, что «Спра-
ведливая Россия» не обладает достаточ-
ными ресурсами для участия в повтор-
ном голосовании.

Вчера лидер КПРФ Геннадий Зюганов за-
явил о готовности консолидировать силы с 
ЛДПР и сформировать коалиционное пра-
вительство после вторых туров во Влади-
мирской области, Хакасии и Хабаровском 
крае. В Хакасии 7 октября состоится оче-
редной тур выборов, в котором будут участ-
вовать Валентин Коновалов, победивший 
в первом туре, и справоросс Андрей Филя-
гин, занявший тогда третье место. Глава ре-
спублики Виктор Зимин отказался участ-
вовать во втором туре выборов (см. 

”
Ъ“ от 

22 сентября). О необходимости формиро-
вания совместного правительства Хакасии 
еще перед вторым туром говорили в сов-
местном видеообращении депутаты Госду-
мы Юрий Афонин (КПРФ) и Сергей Натаров 
(ЛДПР). Тогда же господин Натаров призвал 
сторонников своей партии «прийти и про-
голосовать за оппозиционного кандидата».

Правда, сейчас в республиканском от-
делении КПРФ не исключают, что позиция 
ЛДПР может измениться. «Мы эту партию, 
конечно, уважаем, но за годы деятельности 
мы знаем цену ее словам и действиям. По-
ка они в лагере с нами»,— заявил пресс-се-
кретарь регионального отделения партии 
Тайир Ачитаев. «ЛДПР вела себя непосле-
довательно. Сначала Натаров говорил, что 
они никого не будут поддерживать, еще пе-
ред приездом в Абакан. От них можно чего 
угодно ждать»,— согласен политолог Сер-
гей Комарицын.

Поддержку у других политических сил 
ищет и кандидат Андрей Филягин: «Ведем 
переговоры с другими партиями, нужно 
объединять усилия, в одиночку победить 
трудно». По его словам, переговоры плани-
руются, в том числе, и с «Единой Россией». 
Говоря о достигнутом между КПРФ и ЛДПР 

соглашении, справоросc предположил, 
что «оно будет трансформироваться». При 
этом Андрей Филягин поддержал идею со-
здания коалиционного правительства: «У 
нас Верховный совет Республики Хакасия 
сформирован, большинства ни у кого нет, 
по каждому вопросу приходится догова-
риваться. Ничего страшного не будет, если 
в правительстве будут представители раз-
ных партий».

При этом идею господина Филягина не 
поддерживают ни в его партии, ни в «Еди-
ной России». Член центрального совета 
«Справедливой России» Михаил Емель-
янов сказал 

”
Ъ“, что «не видит смысла за-

ключать коалиции, и переговоры на феде-
ральном уровне никто не ведет»: «Партий-
ность имеет меньшее значение, чем лич-
ные качества». По его словам, в ближайшее 
время в Абакан выедет «большой десант 
партийной поддержки» для господина 
Филягина. Политолог Сергей Комарицын 
считает, что  «Справедливая Россия» не го-
това к участию своего кандидата в повтор-
ном голосовании: «У коммунистов шансов 
больше изначально. У них есть штабы, ре-
сурсы, люди, фракции от сельсоветов до 

Верховного совета Республики Хакасия. То, 
чего нет у 

”
Справедливой России“«.

«Единая Россия» не собирается поддер-
живать ни одного из кандидатов от оппози-
ции. Руководитель Сибирского межрегио-
нального координационного совета «Еди-
ной России», депутат Госдумы Виктор Зу-
барев сказал 

”
Ъ“, что ему ничего неизвест-

но о возможных переговорах кандидата от 
«Справедливой России» с партией власти: 
«Сейчас самое лучшее, чтобы избиратели 
сделали свой выбор, исходя из внутренних 
убеждений. Либо пусть президент назна-
чит врио главы республики по аналогии с 
приморским сценарием». Господин Зуба-
рев сказал, что подразумевает сценарий, 
при котором все кандидаты отказываются 
от участия в выборах.

Впрочем, политолог Аббас Галлямов 
сомневается, что в Хакасии возможен сце-
нарий Приморья: «Без скандала снять Ко-
новалова не получится, а на скандал Зюга-
нов не пойдет. Он понимает, что в ситуации 
растущих протестных настроений не име-
ет смысла пятнать себя столь явным сотруд-
ничеством с властями. К тому же перед его 
глазами стоит пример ЛДПР, только что вы-
игравшей две губернаторских должности. 
Коммунисты сейчас костьми лягут, чтобы 
выиграть Хакасию и Приморье».

Дмитрий Инюшин,  
Новосибирск;  
Софья Самохина

Вся Сирия укроется за С-300

Один израильский самолет с от-
меткой в момент трагедии нахо-
дился на высоте от девяти до 10 км 
на одном азимуте с российским Ил-
20. Был зафиксирован полет ракеты 
комплекса С-200 в направлении из-
раильского F-16, высота полета раке-
ты С-200 была выше положения и из-
раильского, и находящегося ниже 
его российского самолета. Генерал 
добавил, что С-400 «увидел», как «ра-
кета, приближаясь к израильскому 
самолету, резко изменила направле-
ние полета и пошла на Ил-20». Раке-
та, отметил генерал, попала в Ил-20 
в 22 часа 02 минуты 45 секунд. «Из-
раильский F-16, укрывшийся от ра-
кеты за российским Ил-20, остался 
в районе патрулирования западнее 
сирийского побережья»,— сообщил 
Игорь Конашенков.

Вопрос поставок Сирии ЗРК С-300 
всегда был крайне чувствительным 
для Израиля: там считали, что, полу-
чив эти комплексы, сирийские во-
енные смогут контролировать изра-
ильское воздушное пространство. В 
2013 году российские власти были с 
этим согласны, поэтому ранее под-
писанный контракт был разорван, 
а аванс (около $400 млн) был возвра-
щен заказчику. Впоследствии остав-
шийся задел по С-300ПМУ-2 в коли-
честве четырех дивизионов был ис-
пользован для реализации иранско-
го контракта (поставки по нему за-
вершились в 2017 году). Тема поста-
вок С-300 в Сирию вновь появилась 
на повестке в апреле 2018 года, ког-
да силы западной коалиции во гла-
ве с США нанесли массированный 
ракетный удар по объектам сирий-
ской инфраструктуры. Уже тогда во-
прос, лежащий преимущественно в 
политической плоскости, был пра-
ктически решен, но скорой постав-
ки С-300 не последовало. По инфор-
мации источников 

”
Ъ“, отсрочка бы-

ла связана с нежеланием сразу вы-
кладывать весь потенциальный ком-
плекс ответных мер: «Среди россий-
ского контингента потерь не было. И 
поставка С-300 в Сирию в таком кон-
тексте только бы накалила обстанов-
ку в регионе». Но теперь ситуация 
принципиально иная, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“: 15 российских 

офицеров погибли из-за действий 
израильских военных и «без ответа 
оставлять эту ситуацию просто нель-
зя». По неофициальным данным, в 

течение двух недель в Сирию из Рос-
сии будут доставлены два полковых 
комплекта ЗРК С-300, которые по со-
гласованию с сирийской стороной 
будут прикрывать объекты на побе-
режье Сирии, а также контролиро-
вать границы с Израилем, Иордани-
ей, Ливаном и Ираком. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, уточ-

нил, что количество дивизионов мо-
жет измениться в зависимости от си-
туации: «Поставки начнутся с двух-
четырех, а потом, если надо, это ко-
личество можно довести до шести-
восьми».

Полковник запаса Виктор Мура-
ховский уверен, что в двухнедель-
ный срок вполне реально успеть за-
крыть воздушное пространство бе-
реговой линии Сирии, при условии 
если брать С-300 из наличия Мино-
бороны РФ: «Комплексы, стоявшие 
у нас на вооружении, постепенно 
меняют на С-400 и оставляют на хра-
нении, с которого их как раз можно 
очень быстро перевезти в арабскую 
республику». Бывший заместитель 
главкома ВВС РФ по вопросам Объе-
диненной системы ПВО СНГ Айтеч 
Бижев подчеркивает, что создание 
эшелонированной системы ПВО в 
Сирии позволит полностью закрыть 
воздушное пространство, «причем не 
только от Израиля, но и от Ливана».

Перечисляя ответные меры, Сер-
гей Шойгу подчеркнул, что еще до 
разрыва контракта на поставку С-300 
сирийские военнослужащие успели 
пройти соответствующие курсы об-
учения. Тем не менее полагаться ис-
ключительно на уровень подготовки 
сирийских военных в Минобороны 
РФ не намерены. Именно поэтому 
командные пункты сирийских сое-
динений и воинских частей ПВО бу-
дут оснащены автоматизированны-
ми системами управления (разра-
ботки концерна ВКО «Алмаз-Антей»). 
Как рассказывают военные, такой 
шаг позволит объединить данные, 
получаемые с радиолокационных 
станций всех комплексов ПВО (ти-
па «Панцирь», «Оса», «Бук-М2Э», «Ква-
драт» и С-125). Подобная централи-
зация призвана исключить даже те-
оретическую возможность пораже-
ния российских воздушных средств, 
добавил один из собеседников 

”
Ъ“: 

«Для боевой авиации других стран 
это повод задуматься». Для контроля 
побережья Сирии, по его данным, 
будут задействованы средства РЭБ 
типа «Красуха», которые с 2015 года 

несут «весьма успешное» боевое де-
журство на авиабазе Хмеймим.

Вечером в Кремле сообщили, что 
по инициативе израильской сторо-
ны состоялся очередной разговор 
Владимира Путина и Биньямина Не-
таньяху, в ходе которого российский 
лидер заявил, что принятые реше-
ния «адекватны сложившейся ситу-
ации». В свою очередь, пресс-служба 
израильского премьер-министра ци-
тирует Биньямина Нетаньяху: «Пере-
дача передовых вооружений в безот-
ветственные руки увеличит риски 
в регионе». Он также пообещал, что 
Израиль «продолжит защищать свою 
безопасность и интересы». Впрочем, 
он отметил, что в разговоре была до-
стигнута договоренность о продол-
жении диалога экспертов и коорди-
нации между военными двух стран.

Решение Москвы ставит Россию и 
Израиль на грань прямого военного 
столкновения, считает израильский 
военный эксперт Андрей Кожинов: 
«Любые заявления, что поставки 
С-300 не осложнят отношения с Из-
раилем, оторваны от реальности, 
для нас это серьезная угроза». По его 
мнению, вместе с С-300 сирийцы по-
лучат карт-бланш на то, чтобы сби-
вать израильские самолеты. Они так-
же смогут контролировать воздуш-
ное пространство вплоть до израиль-
ского международного аэропорта 
Бен-Гурион. «А это уже потенциаль-
ная угроза не только для военных са-
молетов, но и гражданских»,— под-
черкнул собеседник. Он добавил, что 
под прикрытием «российского зон-
тика» Иран неизбежно активизирует 
контрабанду оружия в Сирию и Ли-
ван, и Израиль не сможет оставить 
это без ответа. В то же время он отме-
тил, что в Израиле много лет отраба-
тывалась система противодействия 
С-300. «Это не система, которая абсо-
лютно непробиваема для израиль-
ских ВВС. Но сам факт поставки опа-
сен»,— добавил он.

Прокомментировал действия Рос-
сии и советник президента США по 
национальной безопасности Джон 
Болтон, назвавший поставку С-300 
«крупной ошибкой». А госсекретарь 
США Майкл Помпео пообещал об-
судить этот вопрос с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым на полях 73-й сес-
сии Генассамблеи ООН, которая от-
крылась вчера в Нью-Йорке.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Марианна Беленькая

Далеко идущие выборы
Лидеры ЛДПР и КПРФ Владимир Жири-

новский и Геннадий Зюганов заявили вче-
ра, что достигли договоренности по созда-
нию коалиционных правительств. Поми-
мо Владимирской области и Хабаровско-
го края, речь может идти и о Хакасии, где 7 
октября пройдет второй тур выборов с уча-
стием коммуниста Валентина Коновалова 
и справоросса Андрея Филягина (см. стр. 
3). Сейчас представители Компартии воз-
главляют Иркутскую и Орловскую области; 
ЛДПР, помимо выигранных 23 сентября 
двух регионов,— Смоленскую область.

По словам секретаря ЦК КПРФ по оргра-
боте Юрия Афонина, Геннадий Зюганов «на-
строил однопартийцев на возможные коа-
лиционные кадровые решения», но «это по-
ка предмет дальнейших разговоров». Ви-
це-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев 
призвал «не торопить события». «Губерна-
торы только вчера избрались, еще в долж-
ность не вступили. Были предварительные 
разговоры, что наши победители могут рас-
смотреть в качестве кандидатов в свои ад-
министрации и правительства представи-
телей КПРФ, и наоборот. Никаких опреде-
ленных должностей, персоналий еще не 
звучало»,— заверил он 

”
Ъ“.

Секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак заявил, что партия «гото-
ва конструктивно взаимодействовать с из-
бранными главами». Заместитель секрета-
ря «Единой России», курирующий регио-
ны, Виктор Селиверстов сказал 

”
Ъ“, что «в 

регионах, где губернатор не является чле-
ном партии власти, 

”
Единая Россия“ никог-

да не идет на прямое обострение»: «Нам все 
равно, под какими флагами работает губер-
натор, он ведь все равно должен обеспечи-
вать развитие региона». При этом господин 
Селиверстов подчеркнул, что «без заксобра-
ния губернатор мало что может сделать»: 
«Нам очень жаль, что, например, Владимир 
Сипягин во Владимирской области совсем 
не имеет управленческого опыта. А сейчас 
как раз будет рассмотрение бюджета. У нас в 
заксобрании большинство, будем помогать 
и поддерживать». Единоросс привел в при-
мер Смоленскую область, где губернатор 
Алексей Островский также избран от ЛДПР 
и у «Единой России» с ним выстроена кон-
структивная работа.

Политолог Алексей Макаркин назвал за-
явления партийных лидеров о создании 
коалиций «символическим шагом» и «сиг-
налом, что партии больше не выясняют от-
ношения». «Но до реальных шагов все вряд 
ли дойдет: победители будут договаривать-
ся о коалициях с местными элитами и не 
по партийному принципу, а по принципу 
влияния»,— пояснил он. Создание коали-
ционных правительств в регионах возмож-

но только в случае, если победившая сто-
рона сможет предложить предполагаемо-
му партнеру важные посты, считает поли-
толог Андрей Колядин: «Если будут пред-
лагать то, что не интересно самим, напри-
мер, пост вице-губернатора по ЖКХ, ника-
ких коалиций не будет».

Итоги выборов в Хабаровском крае и 
Владимирской области станут «поводом для 
анализа и с тем, чтобы потом уже скоррек-
тировать работы», сказал вчера Дмитрий Пе-
сков. По итогам выборной кампании «могут 
полететь чьи-то головы» в партии власти и 
администрации президента, не исключил 
Игорь Лебедев. «По шапке получат! Выбо-
ры показали, что лозунг власти 

”
кому пре-

зидент руку пожал, тот и победил“ сломал-
ся. Все проигравшие кандидаты сидели в од-
ном кабинете с президентом, разговарива-
ли с ним и все равно проиграли»,— сказал 
он. Господин Лебедев полагает, что власть 
теперь может отменить выборы глав регио-
нов: «В Госдуме большинство у единороссов, 
они могут протащить любой закон». «Прави-
ла выборов в Госдуму постоянно менялись, 
как это было выгодно 

”
Единой России“: 

больше проходило по спискам, выбирали 
по спискам, появились проблемы — верну-
ли выборы по округам,— отметил он.— Так 
и здесь, если почувствуют, что проиграют 
выборы губернаторов в следующем году,— 
введут назначения либо какое-то утвержде-
ние без прямого голосования». «Выборы от-
менить могут, но тогда власть покажет свою 
слабость,— говорит Юрий Афонин.— Ду-
маю, в регионах, где пройдут выборы в 2019 
году, единороссы серьезнее подойдут к отбо-
ру кандидатов — будут выдвигать местных, 
уважаемых людей с опытом. Началось вре-
мя реальной политической борьбы».

По словам Андрея Колядина, власть мо-
жет снова вернуться к обсуждению отмены 
выборов. «Но внутренний протест растет — 
люди недовольны пенсионной реформой, 
падением уровня жизни, ростом цен. Пока 
граждане сублимируют протест на выборах, 
цивилизованно общаются с государством. 
Но если выборы уберут, протест канализи-
роваться не будет»,— предупредил эксперт. 

Власть может поменять правила поддер-
жки кандидата Кремлем, полагает Алексей 
Макаркин. «Например, на выборы могут ид-
ти два-три ориентированных на власть по-
литика. Есть второй вариант — ориентиро-
ваться при назначении врио на его электо-
ральную привлекательность. Сейчас этот 
фактор часто вообще не учитывается»,— за-
ключил эксперт.

Андрей Перцев,  
Наталья Корченкова,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Константин Грошин,  
Хабаровск

Коммуниста Валентина 
Коновалова во втором туре 
выборов главы Хакасии  
пока готовы поддержать  
только в ЛДПР   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, защи-
та Михаила Ляща, президен-
та одной из крупнейших в Рос-
сии IT-компаний «Компьюлинк», 
обжаловала решение Тверско-
го райсуда Москвы о его аресте. 
Господина Ляща полиция подо-
зревает в хищении около 50 млн 
руб., выделенных ОАО «Россий-
ская венчурная компания» (РВК) 
на проект EZTalk, позволяющий 
серьезно экономить на услугах 
сотовой связи. Проект был за-
морожен еще в 2011 году, а ин-
вестированные в него средства 
исчезли. По версии следствия, 
господин Лящ мог их потратить 
на иные проекты.

Адвокаты Михаила Ляща че-
рез Тверской райсуд обжаловали 
в Мосгорсуде вынесенное в минув-
шую пятницу решение о его аресте 
на ближайшие два месяца. По вер-
сии защиты, взяв известного биз-
несмена под стражу, суд руководст-
вовался исключительно тяжестью 
преступления, совершение кото-
рого ему инкриминируется. Впро-
чем, обвинение в мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК), по которому фигуранту 
грозит до десяти лет заключения, 
господину Лящу пока не предъяв-
лено. При этом представители за-
щиты бизнесмена полагают, что да-
же если вменяемое ему хищение 
будет доказано, то уголовное де-
ло должно быть прекращено, так 
как уже в этом году по нему исте-
чет срок давности.

В «Компьюлинк» 
”
Ъ“ сообщили, 

что интерес правоохранительных 
органов к основателю и президенту 

группы компаний Михаилу Лящу 
не имеет отношения к их деятель-
ности, а связан с его личным проек-
том — ЗАО «Симбиотел». Компания 
была основано в 2008 году группой 
частных лиц и являлась разработ-
чиком продукта EZTalk. EZTalk — 
это программно-аппаратный ком-
плекс, позволяющий осуществить 
соединение Call Back, сделать кон-
ференц-звонки, а также отправить 
СМС, не используя услуги сотовых 
операторов. Услугу предполагалось 
предоставлять за небольшую пла-
ту всем лицам, скачавшим соответ-
ствующую программу на мобиль-
ный телефон. Инвестиции в «Сим-
биотел» со стороны «ВТБ — Фонд 
венчурный» и РВК составили око-
ло 100 млн руб. Однако в 2010 го-
ду проект из-за отсутствия его пер-
спектив был признан убыточным и 
заморожен.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что 

примерно половину вложенных 
средств господин Лящ вернул инве-
сторам. Добиваться взыскания все-
го долга через суд они не стали. В 
РВК 

”
Ъ“ сообщили, что после смены 

руководства компании в 2016 го-
ду был «проведен полный внутрен-
ний аудит исторического портфеля 
фондов с участием капитала ком-
пании». В начале 2017 года резуль-
таты аудита были переданы в про-
куратуру, которая после своей про-
верки инициировала расследова-
ние. Возбуждение уголовного дела 
в ГСУ ГУ МВД по Москве, подчеркну-
ли в РВК, стало результатом квали-
фикации следственными органами 
данных «предоставленного отчета». 
«РВК заинтересована в установле-

нии объективных обстоятельств по 
делу»,— сообщил 

”
Ъ“ ее представи-

тель, отметив, что «компания при-
держивается позиции нулевой тер-
пимости к проявлениям недобросо-
вестности ведения бизнеса».

На объективность следствия рас-
считывают и в «Компьюлинк», от-
мечая, что компания сотрудничает 
с правоохранительными органами.

При этом следует отметить, что 
группа компаний «Компьюлинк» 
входит в число крупнейших IT-
компаний России. По данным 
TAdviser, ее оборот на IT-рынке в 
2017 году составил около 20,1 мл-
рд руб. с НДС, что на 11% ниже по-
казателя 2016 года. В группу входят 
«Компьюлинк интеграция», «УСП 
Компьюлинк», «Компьюлинк» и 
«Кворум». В базе «СПАРК-Интер-
факс» бенефициаром первых трех 
компаний указан Михаил Лящ. В 
2002–2007 годах в состав акционе-
ров «Компьюлинк» также входила 
управляющая компания американ-
ского фонда «США—Россия» Delta 
Private Equity Partners, управля-
ющим директором которой тогда 
был гендиректор Российского фон-
да прямых инвестиций (РФПИ) Ки-
рилл Дмитриев. В 2013 году РФПИ 
вместе с ЕБРР и фондом Capman 
объявили о вложении $100 млн в 
IT-компанию Maykor, основанную 
бывшим председателем совета ди-
ректоров «Компьюлинк» Сергеем 
Сульгиным. Господин Сульгин от-
казался комментировать ситуацию 
с Михаилом Лящем.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов,  
Владислав Новый

Старым инвестициям  
нашлось новое дело
Президента «Компьюлинк» арестовали  
за хищения из «Симбиотел»

Как стало известно ”Ъ“, в бли-
жайшее время серьезная реорга-
низация будет проведена в глав-
ном следственном управлении 
Следственного комитета Рос-
сии (ГСУ СКР) по Московской об-
ласти. Сотрудникам нескольких 
районных отделов подмосковно-
го следственного ведомства при-
дется пройти внеочередную атте-
стацию. На столь серьезные шаги 
председатель СКР Александр Ба-
стрыкин решился после недав-
ней встречи с жителями области, 
которые пожаловались главе ко-
митета на незаконные действия 
его подчиненных.

По данным источников 
”
Ъ“, на 

днях Александр Бастрыкин подпи-
сал так называемый протокол по-
ручений председателя СКР по ито-
гам приема граждан в ГСУ по Мос-
ковской области. Тогда господин Ба-
стрыкин выслушал 36 человек, сре-
ди которых в том числе были потер-
певшие по делам об убийствах. По 
результатам мероприятия офици-
альный представитель следственно-
го комитета Светлана Петренко со-

общила: «Прием показал, что основ-
ная часть жалоб поступила на дей-
ствия следователей районного зве-
на. Председатель СК России отметил 
низкое качество следствия в ряде 
районов Московской области и по-
ручил руководителю управления ка-
дров СК России проработать вопрос 
значительного обновления кадрово-
го состава некоторых следственных 
отделов, заменив как руководство, 
так и рядовых сотрудников». При 
этом было отмечено, что на встрече 
потерпевшие жаловались Алексан-
дру Бастрыкину на ведение рассле-
дования дел об убийствах или гибе-
ли людей в Домодедово, Воскресен-
ске, Орехово-Зуево, Химках. Все эти 
дела переданы в подмосковное ГСУ 
или центральный аппарат ведомст-
ва, в отношении некоторых бывших 
и действующих следователей, кото-
рые вели эти расследования, ведут-
ся проверки.

Однако этим господин Бастры-
кин не ограничился. В «протоколе 
поручений» он обязал руководите-
ля управления кадров Следствен-
ного комитета Александра Яковле-

ва подготовить к 3 октября предло-
жения по реорганизации ГСУ СКР 
по Московской области. Кроме того, 
до 12 октября будут организованы 
служебные проверки в отношении 
должностных лиц следственных от-
делов по Воскресенску, Орехово-Зу-
ево, Домодедово и Сергиеву Посаду.

По поручению господина Ба-
стрыкина в ведомстве готовятся 
предложения по внесению измене-
ний в законодательство, регламен-
тирующее порядок прохождения 
службы в СКР.

Руководителю ГСУ СКР по Мос-
ковской области Андрею Маркову 
господин Бастрыкин поручил «для 
определения соответствия сотруд-
ников занимаемым должностям» 
провести внеочередную аттеста-
цию личного состава вышеуказан-
ных следственных отделов. Свои за-
ключения о работе сотрудников, ко-
торым предстоит аттестация, дадут 
управление кадров и управление 
процессуального контроля за рас-
следованием отдельных видов пре-
ступлений ведомства.

Александр Александров

Подмосковное следствие 
реорганизуют и аттестуют
Александр Бастрыкин дал поручения  
по улучшению работы ведомства в области

Как стало известно ”Ъ“, Киров-
ский райсуд Екатеринбурга при-
ступил к рассмотрению уголов-
ных дел Константина Мельника 
(Тестер) и Игоря Маковкина, об-
виняемых в организации пре-
ступного сообщества хакеров, 
похитивших более 1,2 млрд руб. 
с банковских счетов с помощью 
вируса Lurk, и в участии в ОПС со-
ответственно. Обвиняемые пол-
ностью признали свою вину, за-
ключив досудебные соглашения 
о сотрудничестве с Генпрокура-
турой. Впрочем, выслушав вы-
ступление гособвинителя, Те-
стер решил от сделки отказаться 
с тем, чтобы его судили не в осо-
бом, а в обычном порядке.

В Екатеринбурге начались слуша-
ния по первым двум уголовным де-
лам, связанным с межрегиональным 
преступным сообществом хакеров. В 
одном случае на скамье подсудимых 
оказался предполагаемый организа-
тор структурного подразделения ОПС 
Константин Мельник, а во втором — 
участник сообщества Игорь Маков-
кин. Следственным департаментом 
МВД России они обвиняются в орга-
низации преступного сообщества и 
участии в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ), 
семи эпизодах неправомерного до-
ступа к компьютерной информации 
и семи фактах создания, использова-
ния и распространения вредоносных 
компьютерных программ (ч. 3 ст. 272 
и ч. 2 ст. 273 УК РФ), а также в шести мо-
шенничествах в сфере компьютерной 
информации (ч. 4 ст. 159.6 УК РФ).

Оба признали свою вину, заклю-
чили досудебные соглашения о со-
трудничестве с Генпрокуратурой, в 
рамках которого дали показания на 
предполагаемых подельников. В свя-
зи с этим их дела были выделены в 
отдельное производство из основно-
го расследования, в котором фигури-
руют 24 программиста.

Согласно материалам уголовно-
го дела, группировка хакеров была 
создана в декабре 2013 года в Екате-
ринбурге. Ее основателями следова-
тели считают Константина Козлов-
ского и Владимира Грицана. В сооб-
ществе были отделы разработчиков, 
системных администраторов, тести-
ровщиков, взломщиков, заливщи-
ков и обнальщиков. К преступной 
деятельности сообщество присту-
пило с 2015 года. Схема работы была 
следующей: участники группиров-
ки через ботнет подбирали уязви-
мые компании, имеющие внутрен-
нюю корпоративную сеть. Они поме-
щали в нее файлы, зараженные ви-
русом Lurk (между собой они назы-
вали его HBS), а уже с его помощью 
получали доступ к компьютерам ру-
ководства компаний и бухгалтеров.

Хакеры проводили работу для то-
го, чтобы их не мог обнаружить ан-
тивирус, после чего подменяли бух-
галтерские документы и получали 
доступ к автоматизированному ра-
бочему месту «Клиент банка России». 
В результате внедрения они офор-
мляли переводы денег на счета под-
контрольных им фирм под надуман-
ными поводами (например, покупка 
стройматериалов) и карточные сче-
та физических лиц, после чего обна-

личивали их через банкоматы. По-
сле успешных трансакций хакеры 
дистанционно форматировали ком-
пьютеры жертв, чтобы уничтожить 
следы преступления.

При этом, считает следствие, ха-
керы соблюдали определенные ме-
ры конспирации. Общение сообщ-
ников проходило в мессенджере 
Jabber, где каждый знал друг друга 
только по никам: основатели звали 
друг друга Кэш-аут и Бандит, а рядо-
вые участники ОПС имели клички 
Карапуз, Астерикс, Абеликс и проч.

В деле фигурируют пять потер-
певших структур, со счетов которых 
было похищено более 1,2 млрд руб.: 

петербургская компания «Стройин-
вест», Ростовская снековая компа-
ния и три банка — сибирский фи-
лиал банка «Таата», «Гарант-инвест» 
и Металлинвестбанк. По данным 
следствия, наибольший ущерб в 
размере 677 млн руб. был нанесен 
последнему банку.

В ходе первых заседаний предста-
вители прокуратуры не успели огла-
сить обвинительные заключения, 
которые занимают целый том. Сле-
дующее заседание по делу Констан-
тина Мельника назначено на 3 октя-
бря. Сам он пояснил корреспонден-
ту 

”
Ъ“, что после оглашения обвини-

тельного заключения намерен хода-
тайствовать о рассмотрении своего 
дела не в особом, а в обычном поряд-
ке. «Все, что здесь говорится, было не 
так. Я признаю, что занимался тести-
ровкой, которая была не совсем за-
конной, но я не руководил никаким 
отделом (ОПС.— 

”
Ъ“). Отдел не мог 

состоять из одного человека»,— по-
яснил господин Мельник. Дело Иго-
ря Маковкина, как и планировалось, 
будет вестись в особом порядке — 11 
октября на заседании будет заслушан 
сам подсудимый.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Николай Сергеев

Хакер расторг сделку  
с прокурором
Выслушав гособвинителя, организатор ОПС решил 
получить срок в обычном, а не особом порядке

Арестованный в Норвегии по по-
дозрению в шпионаже сотруд-
ник аппарата Совета федерации 
Михаил Бочкарев может быть 
обменян на гражданина этой 
страны Фруде Берга, по анало-
гичному обвинению содержаще-
гося под стражей в России. По-
ка же МИД РФ выразил протест 
норвежскому послу в связи с ин-
цидентом в Осло.

Сотрудник аппарата Совета фе-
дерации (СФ) РФ 51-летний Миха-
ил Бочкарев был задержан сотруд-
никами службы безопасности по-
лиции в минувшую пятницу в аэ-
ропорту норвежской столицы Ос-
ло. Основанием для этого стала по-
лученная полицейскими информа-
ция от членов парламента о неких 
подозрительных действиях госпо-
дина Бочкарева. Якобы приехав на 
двухдневный семинар по пригла-
шению Европейского центра пар-
ламентских исследований и доку-
ментации, он посещал помещения 
парламента, непредназначенные 
для посторонних, а к тому же имел 
при себе аппаратуру, которую мож-
но использовать в разведыватель-

ных целях. Полиция обвиняет его в 
нарушении ст. 121 УК Норвегии — 
незаконный сбор информации.

Адвокат Хеге Аакре собирается 
обжаловать решение суда, отмечая, 
что ранее ее подзащитный в соста-
вах официальных делегаций посе-
тил с десяток подобных семинаров и 
конференций, проводившихся в раз-
личных странах и связанных с защи-
той информации, но нигде не выз-
вал подозрений.

О фигуранте шпионского скан-
дала известно, что господин Бочка-
рев закончил факультет вычисли-
тельной математики и кибернети-
ки МГУ в 1991 году, а в 2005 году стал 
советником отдела электронных пу-
бликаций в информационных сетях 
управления информационного и до-
кументационного обеспечения ап-
парата Совета федерации. В послед-
нее время работал в СФ старшим кон-
сультантом управления информаци-
онных технологий. Правда, среди со-
трудников аппарата СФ, отчитавших-
ся о своих доходах за прошлый год, 
его почему-то не оказалось.

В МИД России резко отреагирова-
ли на арест господина Бочкарева. Об-

винения в его адрес во внешнеполи-
тическом ведомстве назвали абсурд-
ными, потребовав немедленно его 
освободить. При этом в МИДе преду-
предили, что задержание и арест со-
трудника аппарата Совфеда не оста-
нется без последствий.

Следует отметить, что в России по 
аналогичному обвинению в лефор-
товском СИЗО находится 62-летний 
норвежец Фруде Берг, в прошлом по-
граничник. По версии ФСБ, якобы 
действуя в интересах ЦРУ, он при-
обрел у столичного полицейского 
Алексея Житнюка (обвиняется в го-
сизмене) документы, которые содер-
жали секретные сведения, касающи-
еся военно-морского флота России. 

Адвокат господина Берга Илья Но-
виков сообщил 

”
Ъ“, что дело его кли-

ента находится в завершающей ста-
дии и вскоре они планируют присту-
пить к изучению его материалов, ко-
торые к зиме могут быть переданы в 
суд. Господину Бергу грозит до 20 лет 
лишения свободы. При этом защит-
ник не исключает, что в итоге его кли-
ента могут обменять на арестованно-
го в Норвегии Михаила Бочкарева.

Юрий Сюн

Аппаратчика СФ взяли на обмен
Норвегия и Россия обменялись шпионскими скандалами

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет путешественник, член Русского геогра-
фического общества Федор Конюхов:
— Дорогой Артур Николаевич! Без сомнения, все круп-
ные российские достижения в исследовании Арктики по-
следних десятилетий так или иначе связаны с твоим име-
нем. Для исследователей всех стран ты стал вдохновляю-
щим примером изучения арктических и антарктических 

пространств, все твои достижения посвящены прежде 
всего России, направлены на укрепление ее статуса вели-
кой морской и полярной державы. Ты бодр и полон энер-
гии. Поэтому я ни минуты не сомневаюсь, что один из 
твоих следующих юбилеев мы встретим на борту глубо-
ководного аппарата, изучающего Марианскую впадину.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет президенту  
Ассоциации полярников, Герою Советского Союза,  
Герою Российской Федерации Артуру Чилингарову

Константин Мельник  
решил, что ему лучше 
сесть в обычном порядке 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Участники группировки через ботнет 
подбирали уязвимые фирмы, имеющие 
внутреннюю корпоративную сеть,  
помещали в нее файлы, зараженные  
вирусом Lurk, а уже с его помощью  
получали доступ к компьютерам  
руководства компаний и бухгалтеров
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Паспорт нацпроекта «Экология» 
вчера утвержден правительст-
вом несмотря на резкую крити-
ку защитников природы. Расхо-
ды на его реализацию за шесть 
лет составят около 4 трлн руб., 
из которых около 3 трлн руб. по-
ступит из внебюджетных источ-
ников. Впрочем, экологи ука-
зывают на ошибки в документе 
и заявляют, что ряда постав-
ленных в нем задач достичь 
 невозможно. 

В понедельник по итогам заседа-
ния президиума Совета по страте-
гическому развитию и националь-
ным проектам в Горках глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин сооб-
щил 

”
Ъ“ об утверждении паспорта 

нацпроекта «Экология». 
Проект реализуется в рамках 

майского указа (2018 года) Влади-
мира Путина и включает в себя 11 
федеральных проектов (ФП), сре-
ди которых «Чистая страна», «Ком-
плексная система обращения 
с твердыми коммунальными отхо-
дами», «Чистый воздух», «Чистая 
вода», «Сохранение лесов». Госпо-
дин Кобылкин добавил, что общий 
бюджет нацпроекта составит 4 тр-
лн руб., из которых более 3 трлн — 
внебюджетные средства. «Мы ве-
дем работу с нашими промышлен-
ными компаниями, цифры могут 
поменяться в их инвестпрограм-
мах в большую сторону,— уточнил 
министр.— Что касается федераль-
ных денег, это около 700 млрд руб., 
остальное — деньги субъектов РФ». 

Авторитетные экологические ор-
ганизации с самого начала высту-
пали против принятия этой версии 
документа. Критики заявляют, что 
ряда поставленных в нем задач до-
стичь просто невозможно. Так, ука-
зывают они, ФП «Сохранение био-
логического разнообразия и разви-

тие экологического туризма» пред-
усматривает, в частности, создание 
к 2024 году 24 новых особо охраняе-
мых природных территории (ООПТ). 
«У них ошибки в цифрах: сейчас 243, 
а не 217 федеральных ООПТ,— го-
ворит эксперт 

”
Гринписа России“ 

Михаил Крейндлин.— Также про-
сто невозможно к 2019 году создать 
12 новых природоохранных терри-
торий — в год экологии, в 2017 году, 
сделали только четыре, а тогда к это-
му вопросу было приковано больше 
внимания». 

В документе отмечается, что сей-
час ООПТ посещает более 6 млн че-
ловек, а к 2021 году их количество 
должно вырасти на 2 млн. Экологи 
WWF вновь говорят об ошибке: со-

гласно последнему экологическо-
му госдокладу Минприроды, в 2017 
году количество посетителей ООПТ 
федерального значения составило 
8,6 млн человек. 

Отметим, ранее в правительст-
ве также обращали внимание на 
отсутствие в нацпроекте методи-
ки обоснования целевых показате-
лей и рекомендовали Минприро-
ды уточнить и согласовать с Роспо-
требнадзором базовые значения ря-
да ФП (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). 

Не менее резкая критика звуча-
ла и в адрес «мусорного» ФП, пред-
полагающего создание к 2024 го-
ду мощностей по переработке око-
ло 37 млн тонн твердых комму-
нальных отходов (ТКО). В «Альянсе 
против сжигания» (входят общест-
венные организации «РазДельный 
Сбор», ЭКА и «Гринпис России») за-

являют, что документ не способст-
вует системному решению пробле-
мы отходов в России, и прогнози-
руют «крайне негативные послед-
ствия на фоне роста 

”
мусорных“ 

протестов и усугубление мусорно-
го кризиса». По мнению экспертов, 
проект не содержит задач по сокра-
щению и предотвращению обра-
зования отходов и их раздельно-
му сбору, а предусматривает лишь 
строительство мощностей по сор-
тировке смешанных ТКО и их пе-
реработке. «Такая система неэффек-
тивна и приведет к дальнейшему 
росту свалок и применению мусо-
росжигательных технологий, бло-
кируя развитие зарождающейся от-
расли вторичной переработки отхо-

дов и убивая малый и средний биз-
нес»,— считают в альянсе. 

”
Ъ“ ранее подробно писал и о за-

мечаниях экологов к ФП «Сохра-
нение лесов» (см. 

”
Ъ“ от 14 сентя-

бря), задача которого довести пло-
щадь лесовосстановления в стране 
до площади вырубки и гибели ле-
сов, а также существенно снизить 
ущерб от природных пожаров. По 
мнению экспертов, в этом направ-
лении не предусмотрено реальных 
изменений, наоборот, подразуме-
вается сохранение «полного беспо-
рядка». Экологи объясняют это от-
сутствием мероприятий по уходу за 
новыми посадками и единой мето-
дики расчета ущерба от природных 
возгораний, а также достоверных 
данных, по которым этот ущерб 
можно было бы посчитать.

Анна Васильева 

Экологию оформили  
как проект
Правительство утвердило  
природоохранные мероприятия до 2024 года

Парламентарии отвергли вче-
ра предложения администра-
ции президента (АП) по коррек-
тировке закона «О статусе члена 
Совета федерации и депутата 
Госдумы». Их не устроили пред-
ложения лишать виновных в на-
рушении антикоррупционного 
законодательства руководящих 
должностей и мандатов.  Сами 
депутаты и сенаторы предложи-
ли расширить полномочия ко-
миссий СФ и Госдумы по провер-
ке достоверности деклараций 
о доходах и расходах, дав им 
право контролировать меры по 
предотвращению конфликтов 
интересов. 

Вчера прошло первое заседание 
совместной рабочей группы Сове-
та федерации и Госдумы, которая 
должна, согласно указу президента 
от 29 июня, законодательно закре-
пить порядок ответственности се-
наторов и депутатов за непринятие 
мер по предотвращению конфликта 
интересов и другие нарушения ан-
тикоррупционного законодатель-
ства. В АП предлагают порядок на-
ступления ответственности опре-
делить в законе «О статусе члена СФ 
и депутата Госдумы». «Ответственно-
сти сегодня фактически нет»,— зая-
вил на заседании глава департамен-
та организационно-аналитического 
управления президента по вопро-
сам противодействия коррупции 
Евгений Кузьмин.

Поправками АП предлагается 
снимать парламентариев с руково-
дящих должностей в обеих пала-
тах, а также досрочно прекращать 
их полномочия за систематическое 
(более двух раз в течение календар-
ного года) нарушение требований 
ч. 2.2 ст. 6 закона. В этой статье АП 
предлагает указать, что ценные бу-
маги, акции, доли участия в устав-
ных капиталах организаций члены 
СФ и депутаты Госдумы смогут пере-
давать в доверительное управление 
лицам, не связанным с ними «отно-
шениями близкого родства (свойст-
ва), или юрлицам, которые непод-
контрольны парламентарию и его 
близким родственникам». О своей 
«личной заинтересованности, ко-
торая может привести к конфликту 
интересов», парламентарий должен 
сообщить в профильную комиссию 
СФ или Госдумы. Кроме того, АП 
предлагает «расширить перечень 

лиц, предоставляющих соответст-
вующую информацию», по анало-
гии с указом президента от 21 сен-
тября 2009 года, в котором перечи-
слены правоохранительные орга-
ны, органы госвласти и их кадро-
вые службы, органы местного само-
управления, правоохранительные 
органы, а также партии, обществен-
ные объединения, Общественная 
палата РФ и СМИ. По информации 
правоохранительных органов, пар-
тий, СМИ и общественников, сей-
час проверяются декларации о до-
ходах и имуществе сенаторов и де-
путатов.

Парламентарии, в свою очередь, 
предлагают ограничиться расшире-
нием полномочий комиссий палат 
по проверке достоверности сведе-
ний о доходах и расходах и «предо-
твращению и урегулированию кон-
фликта интересов». Замглавы коми-
тета СФ по регламенту Сергей Маме-
дов заявил, что в парламентских ко-
миссиях рассматривается масса жа-
лоб, и половина из них носит поли-
тический характер, к тому же СФ «не 
рассматривает анонимки, а органы 
власти будут пересылать их в верх-
нюю палату». «Мы же не госслужа-
щие,— поддержал его глава коми-
тета СФ по регламенту Андрей Ку-

тепов.— Кто будет проверять, как 
мы проанализировали, провери-
ли жалобу,— АП?» Господин Кузь-
мин заверил членов рабочей груп-
пы, что проверку будут проводить 
парламентские комиссии. Замгла-
вы комитета Госдумы по безопас-
ности Анатолий Выборный зая-
вил, что комиссиям «просто не хва-
тит времени, чтобы проверить весь 
вал заявлений», к тому же не у всех 
членов есть юридическое образо-
вание, «чтобы разобраться в том, 
есть конфликт интересов или нет». 
Он вспомнил случай, когда депу-
тат помог своему родственнику — 
инвалиду I группы: «Интерес нали-
цо, инвалид же его родственник. Те-
перь нам лишить его мандата?» Де-
путат предложил подумать о «пре-
дупреждении на первый раз, ли-
шении права выступать на заседа-
ниях». «Я не понимаю, почему чело-
век, который всю жизнь занимался 
велосипедами, не может внести за-
кон о велосипедах, от которого бу-
дет лучше всем?» — поинтересовал-
ся господин Кутепов.

Как заявил 
”

Ъ“ господин Кузь-
мин, в итоге «договорились прора-
ботать все, о чем говорилось на со-
вещании»: «Надо разработать про-
ект, над которым будем работать». 
Сергей Мамедов считает, что «сей-
час трогать закон о статусе не надо». 
«Это будут поправки либо в регла-
мент, либо в положения о комисси-
ях. А поправки в законе о статусе СФ 
не поддержит»,— сказал он.

Наталья Городецкая

Борьбе с конфликтом интересов 
в Федеральном собрании  
ищут статью
Парламентарии не поддержали поправки АП 
к профильному закону

Конституционный суд (КС) вер-
нулся к рассмотрению громко-
го дела кемеровских шахтеров 
о массовом взыскании Фондом 
социального страхования (ФСС) 
с инвалидов труда полученных 
ими страховых выплат за подо-
рванное на производстве здо-
ровье. К этому привела практи-
ка применения Верховным судом 
ст. 445 Гражданского процессу-
ального кодекса (ГПК) о поворо-
те судебных решений, в резуль-
тате чего задолженность граждан 
перед ФСС достигает миллио-
нов рублей. Институт права и пу-
бличной политики (ИППП) на-
правил в КС меморандум «друга 
суда» о неконституционности та-
кого подхода. Исправить ситуа-
цию в марте призвал РФ и Коми-
тет ООН по правам инвалидов.

ИППП направил в КС меморан-
дум amicus curiae («друг суда») в под-
держку жалобы кемеровского инва-
лида труда Владимира Волосникова 
(касается ряда случаев с ним и други-
ми гражданами) на практику приме-
нения в РФ ст. 445 ГПК о порядке по-
ворота исполнения судебного реше-
ния вышестоящими судами. Эта нор-
ма запрещает в случае отмены в кас-
сационном или надзорном порядке 
судебных решений по делам о возме-
щении вреда здоровью взыскивать 
с получателей уже уплаченные им 
суммы (если отмененное решение 
суда не было основано на сообщен-
ных истцом ложных сведениях или 
представленных им подложных до-
кументах). Но ВС считает, что на обя-
зательные страховые выплаты в свя-
зи с несчастными случаями на про-
изводстве или профессиональными 
заболеваниями такой запрет не рас-
пространяется. Из-за этого суды обя-
зывают инвалидов труда возвращать 
ФСС ранее взысканные с него через 
суд выплаты, что, по мнению юри-
стов ИППП, превратилось во «всерос-
сийскую спецоперацию по отъему 
социальных выплат». Инвалиды ока-
зались должниками на суммы в не-
сколько миллионов рублей, из-за че-
го у них арестовывали пенсии, опи-
сывали имущество и квартиры (см. 

”
Ъ“ от 24 июля 2017 года). Так, Влади-

мир Волосников оказался должен го-
сударству 3,3 млн руб., которые он по-

лучил в 2014 году по решению Ташта-
гольского горсуда. В 2018 году суд обя-
зал его вернуть полученную сумму, 
и теперь шахтер доказывает в КС, что 
ст. 445 ГПК нарушает Конституцию.

Вопросы выбора наиболее бла-
гоприятного варианта исчисления 
страховых выплат в счет возмеще-
ния вреда здоровью длительное вре-
мя являлись постоянным предметом 
судебных тяжб граждан с ФСС, пояс-
нила 

”
Ъ“ старший юрист ИППП Оль-

га Подоплелова. Ключевой пробле-
мой являлось то, что фонд не разъяс-
нял пострадавшим варианты расче-
та выплат и вынуждал их самостоя-
тельно разбираться во всех существу-
ющих схемах начисления. Это при-
водило к назначению не самого вы-
годного гражданам размера выплат, 
они иногда получали в несколько 
раз меньше — например, 830 руб. 
вместо 8,5 тыс. руб. в месяц. До 2015 
года суды вставали на сторону гра-
ждан, но потом практика с подачи ВС 
резко изменилась: суды стали счи-
тать, что граждане сами несут ответ-
ственность за выбор наиболее бла-
гоприятной схемы расчета. После 
изменения позиции ВС начался этап 
пересмотра уже вступивших в закон-
ную силу судебных решений по де-
лам пострадавших на производстве, 
и ФСС стал в судах требовать возвра-
та уплаченных средств. КС в прош-
лом году удовлетворил жалобу инва-
лидов труда из Кемеровской и Воло-
годской областей на ст. 392 ГПК о по-
рядке пересмотре дел по новым об-
стоятельствам, резко ограничив та-
кую возможность и запретив прида-
вать обратную силу толкованию пра-
вовых норм президиумом или пле-
нумом ВС, если это нарушает права 
социально незащищенных граждан 
в спорах с госорганами. Но решить 
проблему отъема средств у инвали-
дов это не помогло.

В меморандуме ИППП говорит-
ся, что «в практике ВС и судов цело-
го ряда регионов с 2015 года расши-
рен круг дел о выплатах в счет воз-
мещения вреда здоровью, на кото-
рые не распространяется запрет по-
ворота исполнения решения суда 
в случае его отмены»,— в том числе 
по делам чернобыльцев. При этом 
механизм поворота исполнения ре-
шения суда «активно применяется» 

в делах о присуждении страховых 
выплат инвалидам труда и «служит 
финансовой выгоде ФСС», подчерки-
вают эксперты. С граждан взыскива-
ются крупные суммы на основании 
того, что они были ранее им выпла-
чены не в рамках отношений по воз-
мещению вреда здоровью, а «в рам-
ках отношений по исполнению ре-
шения суда». В результате «задолжен-
ность граждан перед ФСС достигает 
нескольких десятков тысяч, сотен 
тысяч или миллионов рублей». Экс-
перты института подчеркивают, что 
массовый характер такая практика 
приобрела в Кемеровском облсуде.

ИППП также обращает внимание 
КС на то, что обратное взыскание 
с граждан денежных средств явля-
ется следствием развившейся с 2015 
года более общей практики Верхов-
ного суда по уменьшению размера 
страховых выплат, отвергнутой ра-
нее КС и Комитетом ООН по правам 
инвалидов, который в марте 2018 
года по итогам доклада РФ выра-
зил обеспокоенность относительно 
изменений в практике ВС по расчету 
пособий в связи с производственны-
ми травмами и инвалидностью и ре-
комендовал РФ ее пересмотреть. Са-
мо по себе обратное взыскание соци-
альных выплат не соответствует пра-
вовым позициям КС и Европейского 
суда по правам человека, подчерки-
вают эксперты.

В случае удовлетворения жало-
бы Владимира Волосникова ИППП 
призывает КС определить порядок 
исполнения своего постановления 
и указать, что пересмотру подлежат 
дела не только заявителя, но и дру-
гих граждан, не обращавшихся в КС, 
но оказавшихся в аналогичной ситу-
ации. Сохранение в силе судебных 
актов, которыми с граждан впослед-
ствии были взысканы обратно де-
нежные средства в пользу ФСС в по-
рядке статьи 445 ГПК, повлечет фак-
тический отказ в защите гражданам, 
находящимся в уязвимом положе-
нии, считают эксперты. По данным 

”
Ъ“, КС вынесет постановление без 

проведения публичных слушаний, 
органы власти свои позиции по де-
лу до опубликования решения не об-
народуют.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Шахтеры просят  
не отнимать отсуженное
КС рассмотрит жалобу на Фонд социального страхования

Критики заявляют, что ряда  
поставленных в нацпроекте «Экология» 
задач достичь просто невозможно

В АП предлагают законо-
дательно закрепить нака-
зание для депутатов и се-
наторов за непринятие 
мер по предотвращению 
конфликта интересов 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА



Индия, приятная  
во всех отношениях 
В октябре в Дели может быть подписан  
шестимиллиардный контракт на поставку С-400

Россия и Индия завершают под-
готовку к ежегодному саммиту, 
который пройдет в Дели в начале 
октября. Новым испытанием для 
отношений двух стран стал закон 
«О противодействии противни-
кам Америки посредством санк-
ций» (CAATSA), позволяющий 
Вашингтону наказывать покупа-
телей российских вооружений, 
в списке которых лидирует Ин-
дия. Введя санкции против КНР 
за покупку ЗРК С-400 и истреби-
телей Су-35 (см. на этой стра-
нице), США назвали это сигна-
лом другим партнерам Москвы. 
Однако в Дели отказываться 
от С-400 не намерены: собесед-
ники ”Ъ“, близкие к индийско-
му правительству, сообщают, 
что контракт на $6 млрд может 
быть подписан уже в ходе визита 
Владимира Путина. Кроме того, 
как стало известно ”Ъ“, стороны 
подпишут политический доку-
мент, содержащий пункт о недо-
пустимости введения санкций, 
не утвержденных СБ ООН. С под-
робностями из Дели — коррес-
пондент ”Ъ“ Сергей Строкань.

Саммит на фоне санкций
Намеченный на 4 октября российско-
индийский саммит станет уже треть-
ей в этом году встречей Владимира Пу-
тина и индийского премьера Нарен-
дры Моди. До этого они встречались 
в Сочи, где господин Моди побывал 
в мае, а потом в июле — на полях сам-
мита БРИКС в Южной Африке. Гово-
ря о своем предстоящем визите в Ин-
дию, Владимир Путин тогда напом-
нил, что в прошлом году товарообо-
рот России и Индии «вырос на 24%, а за 
первые пять месяцев этого года — еще 
на 26%». «Отношения между нашими 
странами будут укрепляться. Мы с не-
терпением ждем визита господина 
Путина»,— подтвердила посетившая 
Москву 13–14 сентября глава МИД Ин-
дии Сушма Сварадж, которая провела 
переговоры со своим коллегой Серге-
ем Лавровым и приняла участие в 23-
м заседании Российско-индийской 
межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому и научно-
техническому сотрудничеству.

«Отношения Индии и России на-
столько прочные, что они способ-
ны выдержать любое давление. Не 
существует такого давления, кото-
рое могло бы заставить Индию изме-
нить ее политику»,— заверил 

”
Ъ“ но-

вый посол Индии в Москве Бала Вен-
катеш Варма, прибывший в россий-
скую столицу в августе.

Несмотря на интенсивность поли-
тического диалога и оживление тор-
гово-экономического сотрудничест-
ва, в последние месяцы российско-
индийские отношения столкнулись 
с серьезными трудностями, вызван-
ными санкционным давлением на 
Россию со стороны США. Незадолго 
до встречи Владимира Путина и На-
рендры Моди в Сочи индийские бан-
ки приостановили выплаты по кон-
трактам с «Рособоронэкспортом», пы-
таясь избежать попадания под вто-
ричные американские санкции.

Признавая, что проблема индий-
ских неплатежей стала весьма болез-
ненной, Москва и Дели занимаются ак-
тивным поиском путей ее решения. 
«Мы готовы платить. Путей решения 
может быть несколько. Среди них уве-
личение объема расчетов в националь-
ных валютах и возвращение к клирин-
гу — взаимным безналичным расче-
там, которые Москва и Дели исполь-
зовали ранее»,— пояснил 

”
Ъ“ высоко-

поставленный индийский источник. 
При этом он не преминул напомнить, 
что в отличие от России Индия не нахо-
дится под санкциями США, создавши-
ми ситуацию с неплатежами в области 
ВТС. «Это ваша, а не наша проблема»,— 
уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Один плюс один  
после «два плюс два»
Демонстрируя решимость развивать 
сотрудничество с Россией, члены ин-
дийского правительства и высокопо-
ставленные дипломаты, с которыми 
удалось пообщаться 

”
Ъ“, при этом воз-

держиваются от критики политики 
санкций, которые США намерены вве-
сти против покупателей российских 
вооружений. Индийская сторона чет-
ко дает понять: кризисы и конфликты, 
происходившие в отношениях Дели 
и Вашингтона в 1990-е годы и 2000-е го-
ды, ушли в историю. Администрация 
Трампа делает ключевую ставку на Ин-
дию в реализации новой концепции 
Индо-Тихоокеанского региона, кото-
рая также будет обсуждаться в ходе ви-
зита Владимира Путина в Дели. В свою 
очередь, Индии крайне необходимы 
многомиллиардные американские ин-
вестиции для реализации провозгла-
шенной премьер-министром Моди ам-
бициозной программы Make in India.

Еще в октябре прошлого года тог-
дашний госсекретарь США Рекс Тил-

лерсон в ходе визита в Индию провел 
переговоры в Дели, ставшие отправ-
ной точкой для радикального пере-
смотра политики США в стратегиче-
ски важном регионе. Место ключево-
го союзника Вашингтона, ранее при-
надлежавшее Пакистану, перешло 
к Индии. Администрация Трампа ви-
дит в Индии ту силу, которая способ-
на сдерживать растущее китайское 
влияние в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, не случайно переименован-
ном американскими стратегами в Ин-
до-Тихоокеанский.

Ключевым событием в американо-
индийских отношениях стала прошед-
шая в Дели 6 сентября, за месяц до ви-
зита Владимира Путина, первая в исто-
рии встреча глав оборонных и дипло-
матических ведомств США и Индии 
в формате «два плюс два». С амери-
канской стороны в ней приняли учас-
тие госсекретарь Майк Помпео и ми-
нистр обороны Джеймс Мэттис, с ин-
дийской — глава МИДа Сушма Сва-
радж и министр обороны Нирмала 
Ситхараман. По итогам переговоров 
было подписано Соглашение о совме-
стимости средств связи и безопасно-
сти (Communications Compatibility and 
Security Agreement, или COMCASA), ко-
торое позволит Дели получать амери-
канское высокотехнологичное обору-
дование для высокозащищенных си-
стем связи и станет одним из четырех 
соглашений, создающих правовую ба-
зу новых американо-индийских отно-
шений в области безопасности.

«Мы стремимся развивать одина-
ково хорошие отношения как с Рос-
сией, так и с США, не в ущерб отноше-
ниям с другой стороной. При этом ни-
кто не может претендовать на эксклю-
зивные отношения с Индией»,— по-
яснил 

”
Ъ“ первый замминистра ино-

странных дел Индии Виджай Гокха-
ле, отвечая на вопрос, как Дели уда-
ется балансировать между Москвой 
и Вашингтоном.

На уточняющий вопрос, почему 
Москва все-таки не может рассчиты-
вать на более решительную поддер-
жку Индии как своего «привилегиро-
ванного стратегического партнера» 
в условиях объявленной ей Вашинг-
тоном беспрецедентной войны санк-
ций, высокопоставленный дипло-
матический источник 

”
Ъ“ в Дели ед-

ва сдерживает недоумение: «О какой 
поддержке вы говорите? О громких 
риторических заявлениях? Но ведь 
слова недорого стоят. Судите индий-
скую политику по реальным делам. 

Как говорят англичане, чтобы оце-
нить пудинг, нужно его отведать».

Испытание С-400
Учитывая, что американо-индийские 
отношения в области безопасности пе-
реживают медовый месяц, в Дели уве-
рены: президент Трамп не воспользу-
ется своим правом ввести карательные 
меры против Индии в соответствии 
с законом CAATSA в случае покупки ею 
зенитных ракетных систем С-400, как 
это уже произошло с Китаем.

Правда, незадолго до встречи 
в формате «два плюс два» помощник 
министра обороны США Рэндалл 
Шрайвер заявил, что Белый дом не 
гарантирует автоматическое исклю-
чение Индии из CAATSA. Однако, по 
данным информированных источ-
ников 

”
Ъ“, уже непосредственно в хо-

де переговоров в формате «два плюс 
два» американская сторона не стала 
делать упор на теме планируемого 
приобретения Индией систем С-400. 
В Дели расценили это как важную ди-
пломатическую победу, назвав пере-
говоры с Майком Помпео и Джейм-
сом Мэттисом «историческими».

«Для Индии крайне важно оцени-
вать свои приоритеты в области без-
опасности. С-400 станут ее ключевым 
компонентом»,— заявил собеседник 

”
Ъ“, близкий к индийскому прави-

тельству, выразивший надежду, что 
контракт с Москвой на сумму $6 млрд 
будет подписан уже в ходе визита Вла-
димира Путина в Дели. Примечатель-
но, что сумма сделки равна всему то-
варообороту Москвы и Дели за первое 
полугодие 2018 года. Ранее замгенди-
ректора «Рособоронэкспорта» Сергей 
Гореславский сообщил, что, если кон-
тракт будет подписан до конца теку-
щего года, Россия начнет поставки си-
стем С-400 в Индию в 2020 году.

А посол РФ в Дели Николай Куда-
шев сообщил 

”
Ъ“, что по итогам сам-

мита будет принят еще и «большой 
политический документ», в котором 
будет заявлено о непризнании Рос-
сией и Индией односторонних санк-
ций, не принятых Совбезом ООН.

Сергей Строкань

В отличие от других парт-
неров Москвы по ВТС Ин-
дию не пугают американ-
ские санкции, и уже в  ходе 
предстоящего в октябре 
саммита в Дели рассчиты-
вают подписать контракт 
на закупку С-400 на сумму 
$6 млрд  ФОТО REUTERS
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мировая политика
Китай пригрозил 
американским 
санкциям
А США планируют выдвинуть  
против него новые обвинения

В ближайшие недели Белый дом 
представит «тонны данных», на 
основании которых Китай обви-
нят в кибератаках, вмешательст-
ве в выборы и воровстве интел-
лектуальной собственности. Об 
этом сообщило вчера американ-
ское издание Axios со ссылкой 
на источники в Белом доме. Вче-
ра же Госсовет КНР опубликовал 
«Белую книгу» по торговым спо-
рам с США, где политику Вашинг-
тона называют «неуважительной 
по отношению к государству и на-
роду Китая». Днем ранее Пекин 
потребовал от США «немедлен-
но исправить свою ошибку и ото-
звать так называемые санкции», 
наложенные за закупки КНР у РФ 
самолетов Су-35 и комплексов 
ПРО С-400.

«Пугалами должны быть 
и Россия, и Китай»
По информации источников Axios, 
в ближайшие недели администра-
ция Дональда Трампа планирует об-
народовать «тонны данных» о «под-
рывной деятельности Китая на тер-
ритории США». Белый дом плани-
рует опубликовать новую инфор-
мацию о китайских кибератаках на 
американские частные и государст-
венные структуры, вмешательстве 
Пекина в выборы в США (не уточня-
ется, какие именно) и воровстве ин-
теллектуальной собственности. «Мы 
собираемся показать, как китай-
цы проникают во все сферы жизни 
в США и что мы делаем для того, что-
бы им помешать,— заявил источник 
Axios.— Мы не позволим, чтобы пу-
галом была одна Россия, это должны 
быть Россия и Китай».

Информация от Axios появилась 
в день, когда начали действовать 
введенные США десятипроцент-
ные тарифы на 40% объема импорта 
из КНР (общая стоимость товаров — 
$200 млрд). Отвечая Вашингтону, Пе-
кин автоматически обложил нало-
гом импорт из США объемом $60 мл-
рд. Это уже второй эпизод «торго-
вой войны»: в ходе первого обмена 
ударами стороны обложили пошли-
нами товары, общая стоимость ко-
торых оценивается в $50 млрд с ка-
ждой стороны. В воскресенье госсе-
кретарь США Майк Помпео заявил, 
что Вашингтон уверен: торговую 
войну он выиграет. Он также доба-
вил, что Дональду Трампу председа-
тель КНР Си Цзиньпин «лично очень 
нравится», но президент США «осу-
ществляет политику, выгодную аме-
риканским рабочим».

Китай, в свою очередь, ответил 
вчера не только тарифами, но и ис-
следованиями в поддержку своей 
позиции. Госсоветом КНР была опу-
бликована «Белая книга» под назва-
нием «Факты и позиция КНР в тор-
говом споре с США». В ней полити-
ка президента США Дональда Трам-
па названа «вредоносной для фунда-
ментальных интересов двух стран», 
«грубым искажением фактов», а так-
же «неуважением к китайскому госу-
дарству и народу».

В «Белой книге» Госсовет приво-
дит шесть фактов, на основе которых 
строит свою аргументацию. Во-пер-
вых, торговый баланс, о котором так 
беспокоится Белый дом, не отража-
ет сам по себе ситуацию в торговле 
между двумя странами. Во-вторых, 
дискуссия о торговле должна идти 
в рамках правил Всемирной торго-
вой организации (ВТО). В-третьих, 
обвинения Китая в том, что он на-
вязывает другим компаниям транс-
фер технологий, несостоятельны: 
они сами охотно идут на это, чтобы 
получить доступ к китайскому рын-
ку. В-четвертых, обвинения в воров-
стве интеллектуальной собственно-
сти некорректны, потому что Китай 
в последние годы добился большо-
го и признаваемого всеми прогрес-
са в области развития технологий. 
В-пятых, обвинения компаний Ки-
тая в намерении «скупить иностран-
ные технологии по указке Пекина» 
несостоятельны, так как сделки про-
исходят в коммерческой логике. На-
конец, в-шестых, субсидии, которые 
КНР выдает некоторым своим пред-
приятиям, не вызывают возражений 
у ВТО, а потому легитимны.

Санкции задним числом
Впрочем, если в сфере торговли влас-
ти КНР в целом призывают к перего-
ворам, то в военно-технической сфе-
ре они уступать не намерены. «Мы 
требуем, чтобы США немедленно 
исправили свою ошибку и отозвали 
так называемые санкции — в про-
тивном случае они столкнутся с се-
рьезными последствиями»,— заяви-
ло 23 сентября Министерство оборо-
ны КНР, куда был вызван и. о. воен-
ного атташе посольства США.

Напомним, 20 сентября амери-
канские власти внесли департамент 
развития вооружений Центрально-
го военного совета КНР, ответствен-
ный за закупки военной техники, 
в санкционный список казначейст-
ва США за закупки у РФ самолетов 
Су-35 и комплексов С-400. Туда же по-
пал и глава ведомства генерал-лей-
тенант Ли Шанфу. США отныне на-
мерены не выдавать департаменту 
и его главе экспортные лицензии на 
продукцию США, им запрещены фи-
нансовые операции в долларах и че-
рез расположенные в США банки. Их 
собственность в США заблокирова-
на, а господину Ли к тому же закрыт 
въезд в страну. Это первый случай 
наложения властями США вторич-
ных санкций за покупку российско-
го оружия. В качестве первой реак-
ции Пекин свернул визит в Вашинг-
тон китайского вице-адмирала Шэнь 
Цзиньлуна, прибывшего на симпо-
зиум. «Китайская сторона оставляет 
за собой право на дальнейшие ответ-
ные шаги»,— значится в заявлении 
Минобороны КНР.

На брифинге 21 сентября пресс-
секретарь МИД КНР Гэн Шуан зая-
вил, что сотрудничество между Мо-
сквой и Пекином в военной сфере 
будет продолжено. «Наши страны 
поддерживают нормальное военное 
сотрудничество, направленное на 
защиту легитимных прав и интере-
сов двух стран и сохранение в реги-
оне мира и стабильности,— заявил 
он.— Оно не нарушает международ-
ное право и не направлено против 
третьей стороны».

Старший научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН Васи-
лий Кашин обратил внимание 

”
Ъ“ на 

то, что США фактически примени-
ли Countering American Adversaries 
Through Sanctions Act (CAATSA, за-
кон, определяющий порядок введе-
ния санкций) ретроспективно. «За-
кон вступил в силу 2 августа 2017 го-
да,— напомнил Василий Кашин.— 
В то время как указанные контрак-
ты на приобретение Су-35 и С-400 
были подписаны в 2015 и 2014 годах 
соответственно, тогда же была пере-
ведена основная часть средств». Кон-
тракт на закупку в России 24 самоле-
тов поколения 4++ Су-35 был подпи-
сан в 2015 году, четыре истребите-
ля были переданы китайской сторо-
не в 2016 году, еще десять — в декаб-
ре 2017 года. В 2018 году КНР долж-
на получить оставшиеся самолеты. 
Контракт на поставку Китаю двух 
полковых комплектов С-400 (по во-
семь машин каждый) был подписан 
в ноябре 2014 года. Первый полко-
вой комплект машин прибыл в КНР 
в мае этого года.

«Американские санкции распро-
страняются на тех, кто имел с рос-
сийскими оборонными структура-
ми 

”
значительные финансовые от-

ношения“, при этом смысл слова 

”
значительный“ не уточняется,— 

добавил господин Кашин.— Из-за 
размытости определений под санк-
ции может попасть любая страна, 
например перечисляющая россий-
ским структурам деньги за ремонт 
и модернизацию уже закупленной 
военной техники». Напомним, что 
по итогам 2017 года РФ осуществля-
ет военно-техническое сотрудниче-
ство более чем с 70 странами.

Научный сотрудник Центра ис-
следований военно-морского флота 
США Майкл Кофман в беседе с 

”
Ъ“ за-

метил, что «санкции против России 
и Ирана были намеренно сформули-
рованы Конгрессом таким образом, 
чтобы под них можно было подвес-
ти почти любое военно-техническое 
сотрудничество».

Напомним, что до Китая под 
санкции в соответствии с CAATSA 
рисковали попасть Индия (см. мате-
риал на этой странице), Индонезия 
и Вьетнам, также имеющие в насто-
ящий момент крупные оборонные 
контракты с РФ. Тем не менее в ию-
ле министр обороны США Джеймс 
Мэттис направил в Конгресс пись-
мо с просьбой исключить эти стра-
ны из санкций. По его словам, если 
санкции будут наложены, у этих 
стран «не будет иного выбора, кро-
ме как обратиться к России, из-за 
чего будет упущен шанс прибли-
зить страны к американскому ви-
дению глобальной безопасности 
и стабильности, который выпада-
ет один раз в поколение». В резуль-
тате Дели, Джакарта и Ханой не по-
пали под действие CAATSA, но в за-
коне было сделано уточнение, что 
для продления изъятия эти стра-
ны должны в будущем продемон-
стрировать «существенное сниже-
ние военной зависимости от Рос-
сии или рост военного сотрудниче-
ства с США».

Михаил Коростиков

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Премьер Армении  
начинает подготовку  
к парламентским выборам
Команда премьер-министра Армении Никола Пашиняна одер-
жала первую крупную победу после состоявшейся весной 
«бархатной революции». Блок «Мой шаг», ядро которого 
 составляет партия господина Пашиняна «Гражданский дого-
вор», получил 81,05% голосов на выборах в Совет старейшин 
 (городской парламент) Еревана. В результате мэром столицы 
стал кандидат от этого блока Айк Марутян.

Следующая задача для Никола Пашиняна — получить 
контроль над парламентом, где около половины депутатов 
представляют оппозиционную ему Республиканскую партию 
Армении (РПА). Будучи в Нью-Йорке, господин Пашинян по-
обещал после возвращения в Ереван начать «переговоры 
с представителями всех парламентских, а также внепарла-

ментских сил, чтобы обсудить время и условия досрочных 
 выборов». Как пояснил премьер, первоначально он собирался 
провести выборы до июня 2019 года, но теперь понял: это на-
до сделать раньше, чтобы быстрее начать процесс восстанов-
ления экономики и привлечь инвесторов.

Между тем досрочное голосование невозможно без роспуска 
парламента, а законных оснований для этого нет. Выход из зако-
нодательного тупика мог бы быть таков: Никол Пашинян сам ухо-
дит в отставку, а парламент дважды не избирает нового премье-
ра, после чего назначаются выборы. Сам господин Пашинян 
  ранее указывал на ненадежность такого метода — из 105 кресел 
в парламенте его сторонники (блок «Елк») занимают всего девять, 
в то время как 50 мандатов находятся в распоряжении РПА.

Впрочем, как сказал ”Ъ“ директор ереванского Аналитического 
центра по глобализации и региональному сотрудничеству Степан 
Григорян, опасности саботажа со стороны парламента больше нет: 

«Все знали, что блок Никола Пашиняна выиграет на выборах в Ере-
ване, но не с таким преимуществом. Поэтому теперь все парла-
ментские партии просто смирятся с внеочередными выборами. 
В противном случае люди просто перестанут их признавать, и они 
утратят любой рейтинг». «С такими результатами, как на воскрес-
ных выборах, Пашинян может возобновить диалог с парламентом 
уже на совершенно другом языке,— подтвердил в разговоре с ”Ъ“ 
научный сотрудник Института Кавказа (Ереван), политолог Грант 
Микаелян.— Парламент будет сопротивляться, но аргументов 
 (против досрочных выборов.— ”Ъ“) у него будет очень мало».

Пока, впрочем, главные противники Никола Пашиняна вы-
ражают несогласие с планами премьера. Как заявил вчера 
«Радио Азатутюн» руководитель парламентской фракции РПА 
Ваграм Багдасарян, оснований для новых выборов и какой- 
либо необходимости в них нет. Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 23869,93 (+195)
РТС 1162,98 (+13,45)
FTSE 100 7458,41 (−31,82)

DAX 30 12350,82 (−80,06)
DJIA** 26558,72 (−184,78)
NASDAQ Composite** 7967,89 (−19,06)

*21.09.18.    **На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.09.18
Австралийский доллар 48,1376
Английский фунт 86,8011
Белорусский рубль** 31,7921
Датская крона* 10,4367

Доллар США 66,1594
Евро 77,6844
Индийская рупия*** 91,1977
Казахский тенге*** 18,5359

Канадский доллар 51,1436
Китайский юань* 96,4831
Норвежская крона* 81,3179
СДР 92,9639

Сингапурский доллар 48,4755
Новая турецкая лира 10,5754
Украинская гривна* 23,5527
Шведская крона* 75,3181

Швейцарский франк 68,9807
Японская иена*** 58,7535
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Дискуссия в правительстве о рефор-
ме российского газового рынка, за-
глохшая в конце 2015 года, может по-
лучить новый толчок — Центр стра-
тегических разработок наконец за-
кончил свой доклад на эту тему, под-
готовленный РАНХиГС при участии 
BCG и IHS. Учитывая существенный 
вес ЦСР и его председателя его сове-
та Алексея Кудрина в системе влас-
ти, можно ожидать, что основные 
выводы доклада как минимум бу-
дут рассмотрены на высоком уровне. 
Но, к сожалению, они вряд ли созда-
дут основу для системной реформы 
отрасли, и вот почему.

Как сообщил «Интерфакс», в докла-
де предлагается допустить независи-
мых производителей газа к трубо-
проводному экспорту через единый 
канал в лице госструктуры, которая 
будет маркетировать газ всех россий-
ских производителей. Доля экспорт-
ных объемов каждой компании бу-

дет пропорциональна доле поставок 
на внутренний рынок. Кроме того, 
предлагается обособить газотранс-
портную систему в отдельную ком-
панию с более жестким регулирова-
нием, оставив ее при этом в контуре 
«Газпрома». Ну и наконец, речь идет 
об усилении регуляторной функции 
Минэнерго путем передачи ему части 
тарифных полномочий, а также о со-
здании «совета рынка» из числа пред-
ставителей отрасли.

Но эти меры не решают основной 
проблемы — отсутствия равных усло-
вий на внутреннем рынке, что во мно-
гом объясняется историческим дисба-
лансом сосуществования «Газпрома» 
с его гигантскими давно освоенными 
месторождениями и гораздо мень-
ших по масштабу газового бизнеса не-
зависимых производителей в лице 
прежде всего  НОВАТЭКа и «Роснефти».

Сейчас «Газпром» должен обеспе-
чить всех потребителей по регулируе-
мой цене, независимые производите-
ли — нет. Если разрешить последним 
выход на экспорт, они снимут объе-
мы с внутреннего рынка, попросту 
отбирая маржу у «Газпрома», но тот 
не сможет начать контрнаступление, 
поскольку не имеет права продавать 
газ ниже регулируемой цены. Если 
же снять последнее ограничение, 
«Газпром» за счет масштабов бизнеса 
и более низкой себестоимости добы-
чи выдавит независимых производи-
телей как с внутреннего рынка, так 
и из экспорта.

Системная реформа должна обес-
печить (возможно, не сразу и не од-
новременно) взаимоувязанную ли-
берализацию внутренних и внеш-
них поставок газа, тогда как проме-
жуточные решения приведут просто 
к перераспределению маржи. В рам-
ках предложений ЦСР она явно сме-
щена в пользу независимых произ-
водителей. Очевидно, что «Газпром» 
будет блокировать любые подобные 
инициативы.

Тем не менее у некоторых идей 
ЦСР есть шансы — так, предложение 
полностью либерализовать экспорт 
сжиженного газа, по крайней мере, 
предполагает создание нового рын-
ка, а не передел уже существующего.

правила  
игры

Реформа газовой 
 отрасли должна 
быть комплексной, 
а не заключаться 
в перераспределе-
нии маржи между 
«Газпромом» 
и  независимыми 
производителями

нельзя менять наполовину,  
считает глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

Россияне перестроились на элитное
Спрос на дорогое жилье вырос в 2,4 раза

В России этим летом сильно вырос 
спрос на элитную первичную недви-
жимость: объем сделок в деньгах уве-
личился более чем вдвое — до 19 млрд 
руб. Этому способствовало начавшееся 
возвращение капиталов в страну и па-
дение рубля, позволившее заработать 
гражданам, которые держат накопле-
ния в валюте. Но дефицита не предви-
дится, консультанты ждут, что в буду-
щем объем предложения элитного жи-
лья вырастет еще вдвое за счет ужесто-
чения законодательства.

Продажи элитного жилья в Москве 
по итогам лета достигли 19 млрд руб., уве-
личившись в 2,4 раза к аналогичному пери-
оду прошлого года. Такие данные приводят-
ся в исследовании Knight Frank. Количество 
проданных лотов при этом выросло на 79%, 
до 259 (их суммарная площадь — 29 тыс. 
кв. м). Достигнуть такого резкого роста 
в денежном выражении рынку первично-
го высокобюджетного жилья удалось за счет 

увеличения на 35% (до 73 млн руб.) сред-
ней стоимости сделки. Согласно расчетам 
Knight Frank, летом доля лотов стоимостью 
от 50 млн до 100 млн руб. в общей структуре 
продаж выросла на 13 п. п., до 36%. Недоро-
гие предложения до 50 млн руб., напротив, 
пользовались меньшим спросом: их доля 
за год сократилась с 60% до 43%. Средняя пло-
щадь выкупленного лота выросла на 18%, 
до 112 кв. м.

Другие консультанты также заметили 
рост активности на рынке дорогого жилья. 
Так, директор департамента элитной недви-
жимости Est-a-Tet Анна Карпова указывает, 
что за июнь—август количество заключен-
ных договоров долевого участия в элитном 
сегменте увеличилось на 69,6% к тому же пе-
риоду 2017 года. Председатель совета дирек-
торов Kalinka Group Екатерина Румянцева 
указывает, что только на территории Цен-
трального округа Москвы летом было за-
ключено 175 сделок с элитной недвижимо-
стью — на 27% больше, чем годом ранее.

Всплеск интереса к элитному жилью кон-
сультанты объясняют колебаниями на ва-
лютном рынке. «Непредсказуемость валют-
ных скачков всегда стимулирует покупа-
телей вкладывать деньги в понятный ста-
бильный актив. Тем, кто хранит сбережения 
и получает доход в рублях, инвестирование 
в недвижимость помогает сберечь деньги»,— 
рассуждает госпожа Румянцева. Управляю-
щий директор «Метриум» Илья Менжунов 
объясняет, что многие потенциальные поку-
патели элитного жилья сейчас держат сбере-
жения в валюте, поэтому ослабление рубля 
принесло им прибыль в 13–20% — эти день-
ги многие решили вложить в недвижимость. 
Директор департамента жилой недвижимо-
сти Knight Frank Людмила Потапова указы-
вает, что немаловажным фактором стал вы-
ход на рынок новых покупателей, решив-
ших на фоне ужесточения санкций вернуть 
свои капиталы в Россию (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля).

Увеличение спроса пока не стало причи-
ной вымывания с рынка предложения. Со-

гласно данным Kalinka Group, сейчас в экс-
позиции чуть более 2 тыс. элитных лотов — 
на 1% больше, чем было годом ранее. Управ-
ляющий партнер Savills Дмитрий Халин ждет, 
что в дальнейшем объем предложения про-
должит увеличиваться на фоне ужесточе-
ния законодательства в области привлече-
ния средств дольщиков. «Как и в других сег-
ментах, на элитном рынке застройщики стре-
мятся как можно раньше вывести в продажи 
свои проекты, чтобы впоследствии была воз-
можность продавать их без использования 
эскроу-счетов»,— объясняет он. Господин 
Халин подсчитывает, что с учетом всех заяв-
ленных объектов объем предложения буду-
щим летом может вырасти в два раза. В об-
щей сложности по итогам 2018 года число за-
ключенных сделок может вырасти на 50–70% 
к прошлому году, прогнозирует он. Екатери-
на Румянцева ждет, что высокая конкуренция 
автоматически сдержит рост цен на элитное 
жилье: по ее ожиданиям, он не превысит 15%.

Александра Мерцалова

В план развития магистраль-
ной инфраструктуры в РФ мо-
гут внести ВСМ Москва—Ниж-
ний Новгород за 706 млрд руб. 
и мост на Сахалин вместе с пор-
том на острове. Всего ОАО 
РЖД предложило проекты 
на 3,2 трлн руб., но именно в эти 
два должны вкладывать компа-
нии из «списка Белоусова». Хотя 
чиновники  обещали им финан-
сово привлекательные проек-
ты, ВСМ и мост к таким точно 
не относятся. По мнению экс-
пертов, в результате либо речь 
пойдет о фактическом изъятии 
средств, либо ОАО РЖД их про-
сто не получит. Впрочем, от од-
ного из самых сомнительных 
с точки зрения экономики про-
ектов инвесторам удалось увер-
нуться: ВСМ до Махачкалы 
в список не вошла.

В проект комплексного плана 
развития магистральной инфра-
структуры в РФ до 2024 года пред-
ложено внести высокоскорост-
ную магистраль Москва—Горохо-
вец (участок ВСМ Москва—Казань) 
и мост на Сахалин вместе с пор-
том на острове, список может рас-
шириться, рассказал замминистра 
транспорта Алан Лушников: про-
екты предложены для софинан-
сирования компаниям из «списка 
Белоусова». Помощник президен-
та Андрей Белоусов в июле заявил 

об изъятии сверхдоходов металлур-
гов, угольщиков и химиков (см. 

”
Ъ“ 

от 10 августа), затем идея трансфор-
мировалось в призыв софинанси-
ровать инфраструктурные и соци-
альные проекты (см. 

”
Ъ“ от 25 ав-

густа). О возможности включения 
ВСМ и моста в перечень упоминал 
первый заместитель гендиректора 
ОАО РЖД Александр Мишарин (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября).

В Минтрансе уточнили, что 
ВСМ до Гороховца пойдет по но-
вым путям, а затем подключается 
к существующей железной доро-
ге до Нижнего Новгорода. На этом 
этапе предусмотрен капитальный 

грант 200 млрд руб. из бюджета, 
200 млрд руб. из средств ОАО РЖД, 
остальное — частный капитал. Об-
щая стоимость проекта на участке 
Железнодорожный—Гороховец — 
около 621,5 млрд руб., то есть объ-
ем внебюджетных инвестиций — 
221,5 млрд руб. «Есть еще 148 млрд 
руб., которые нужно вложить в депо 
и в пути в Москве и на подходах 
к ней»,— добавляют в Минтрансе.

Переход Селихин—Ныш с мо-
стом на Сахалин фигурирует в про-
екте магистрального плана вме-
сте с портом на Сахалине, отмечает 
министр транспорта Евгений Дит-
рих. «По мосту в плане нет господ-

держки: исходно в модель ОАО РЖД 
было заложено 250 млрд руб., сей-
час их нет»,— уточнил Алан Луш-
ников. В документах ОАО РЖД са-
халинский проект фигурирует в ка-
тегории «требующие принятия от-
дельного решения», стоимость — 
589,3 млрд руб. Монополия плани-
ровала финансировать строительст-
во моста через концессию, в том чи-
сле с портом (см. 

”
Ъ“ от 21 августа). 

Один из источников 
”
Ъ“ утверждает, 

что претендентов пока нет.
Предложенный главой Чечни 

Рамзаном Кадыровым проект ВСМ 
до Махачкалы (см. 

”
Ъ“ от 26 июня) 

пока не вошел ни в проект маги-
стрального плана, ни в перечень для 
инвесторов из «списка Белоусова». 
Также в последнем нет проекта ВСМ 
Екатеринбург—Челябинск. «Но кол-
леги из регионов, которые очень 
сильно проект поддерживают, обсу-
ждают его с уральским бизнесом»,— 
пояснил Алан Лушников. В проек-
те, говорит он, есть капитальный 
грант на стадии строительства (раз-
мер не уточняется) и часть, которая 
должна быть выплачена на стадии 
эксплуатации. «Регионы выражают 
готовность поделиться с концессио-
нером всем эффектом, который они 
в течение десяти лет получат от же-
лезной дороги»,— добавил чинов-
ник. В целом ОАО РЖД, согласно его 
материалам, предложило в план 
проекты на 3,2 трлн руб.

И Андрей Белоусов, и первый ви-
це-премьер Антон Силуанов не раз 
подчеркивали, что будут предла-
гать компаниям «списка Белоусо-
ва» инвестиционно привлекатель-
ные проекты. «Ни о каких обяза-
тельных действиях по 

”
заталкива-

нию“ бизнеса речи не идет»,— уве-
рял господин Белоусов. Глава РСПП 
Александр Шохин 21 сентября гово-
рил, что проекты «пройдут проце-
дуру road show» и ведомства «долж-
ны показать, какие финансовые ин-
струменты, какая финансовая мо-
дель, сроки окупаемости, чтобы за-
интересовать бизнес». Но у сахалин-
ского проекта крайне шаткая грузо-
вая база и финансовая модель под 
вопросом, а ВСМ, по данным ОАО 
РЖД, окупается только за счет ка-
питального гранта (см. 

”
Ъ“ от 3 сен-

тября). По мнению главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, предложение этих про-
ектов инвесторам — «чудовищная 
ошибка». Он поясняет, что не вызо-
вут раздражения и дадут ОАО РЖД 
шанс на получение средств корот-
кие, локальные проекты, ориен-
тированные на повышение эффек-
тивности транспортного обслужи-
вания самих грузовладельцев-ин-
весторов. ВСМ и мост, подчеркивает 
эксперт,— это, по сути, просто изъя-
тие средств у бизнеса.

Наталья Скорлыгина, 
Денис Скоробогатько
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Инвесторов пошлют на Сахалин  
через Гороховец
Фигурантам «списка Белоусова» достались сомнительные проекты

«Возрождение» вышло из-под ареста
ВТБ заплатит за банк 11 млрд рублей

Арбитражный суд Москвы 
снял последнее существенное 
препятствие на пути приобре-
тения ВТБ банка «Возрожде-
ние». Из-под ареста выведены 
36,31% акций банка, за что по-
купатель предоставил суду га-
рантии на 4,4 млрд руб. С уче-
том этих затрат продавец, ко-
торым формально выступа-
ет Bonum Capital, получит око-
ло 6,6 млрд руб. При этом сдел-
ка закроется позже, чем пла-
нировалось,— собственни-
ком «Возрождения» ВТБ может 
стать лишь в конце октября.

Арбитражный суд Москвы 
24 сентября снял арест с 36,31% ак-
ций банка «Возрождение», нало-
женный по иску Промсвязьбан-
ка (ПСБ) к нескольким офшорам, 
предположительно принадлежав-
шим братьям Дмитрию и Алексею 
Ананьевым. Суд согласился «раз-
морозить» акции «Возрождения», 
так как ВТБ предоставил встреч-
ное обеспечение в виде гарантий 
на 4,4 млрд руб. Как сообщает «РИА 
Новости», в ходе заседания пред-

ставитель кипрских офшоров, вла-
деющих этим пакетом акций, зая-
вил, что оценку стоимости бумаг 
провела компания KPMG, входя-
щая в «большую четверку» аудитор-
ских компаний.

• Банк «Возрождение», как и ПСБ, 
до недавнего времени принадле-
жал братьям Ананьевым. В конце 
2017 года ЦБ начал санацию ПСБ, 
а также предписал братьям сни-
зить долю в «Возрождении» до 10%. 
В феврале банкиры объявили, что 
банковский бизнес отошел Дмит-
рию Ананьеву. Сейчас ему предпо-

ложительно принадлежит око-
ло 91% акций «Возрождения» (фор-
мально банк оформлен на офшо-
ры).  Позже в сделке по продаже 
банка появился посредник — фонд 
Bonum Capital. В середине авгу-
ста ВТБ достиг соглашения с фон-
дом о покупке 75–91% акций банка 
(см. 

”
Ъ“ от 15 августа). До послед-

него времени этой продаже мешал 
лишь арест 36,31% акций банка, 
который наложил московский суд 
в феврале. Стороны рассчитыва-
ли решить этот вопрос и закрыть 
сделку в сентябре.

Сумму сделки по покупке «Воз-
рождения» ранее не раскрывали 
ни ВТБ, ни Bonum Capital. Одна-
ко из сведений, обнародованных 
на заседании суда, можно сделать 
вывод, что 100% акций банка оце-
ниваются в 12,1 млрд руб. С учетом 
того, что на 1 августа капитал «Воз-
рождения» составлял 29,9 млрд 
руб., стороны оценили банк при-
мерно в 0,4 капитала. Для срав-
нения: в настоящее время акции 
Сбербанка торгуются на бирже ис-
ходя из оценки банка выше одного 
капитала. Соответственно, 91% ак-
ций «Возрождения» обойдутся ВТБ 
в 11 млрд руб. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к одной из сторон сделки, под-
твердил корректность расчетов.

Аналогично оценивало «Возро-
ждение» и рейтинговое агентство 
«Эксперт РА» (см. 

”
Ъ“ от 20 августа). 

«В случае с этим банком существен-
ное влияние на стоимость оказыва-
ют сложная структура оформления 
сделки, запутанная структура собст-
венности банка, несущая соответст-
вующие юридические риски, а так-
же вынужденный характер прода-

жи»,— пояснил управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Александр Сараев.

При этом эксперты считают, что 
ВТБ заплатит Bonum Capital лишь 
6,6 млрд руб. «Вряд ли ВТБ, предо-
ставляя суду гарантии на 4,4 млрд 
руб., взял на себя риски потери 
этих средств,— полагает анали-
тик 

”
Алор брокер“ Алексей Анто-

нов.— Вероятно, стоимость сдел-
ки снижается на эту сумму». Пред-
ставитель Bonum Capital отказал-
ся от комментариев, как и пресс-
служба «Возрождения». В ВТБ на за-
прос 

”
Ъ“ о стоимости сделки не от-

ветили. Зато напомнили свои за-
явления о том, сделка состоится, 
если актив будет очищен и гаран-
тирован от всех правовых послед-
ствий и требований. Соответствен-
но, решение суда — «еще один шаг 
на пути к завершению сделки». Од-
нако один из источников 

”
Ъ“ уточ-

нил, что вопреки исходным пла-
нам она будет закрыта на месяц по-
зже, чем ожидалось,— примерно 
в конце октября.

Виталий Солдатских

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК АКЦИЙ БАНКА «ВОЗРОЖДЕНИЕ» В 2018 ГОДУ
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После полуторамесячного пере-
рыва курс американской валю-
ты на российском рынке опу-
стился ниже уровня 66 руб./$. 
 Игре на укрепление рубля спо-
собствуют рекордные цены 
на нефть, незыблемость планов 
ЦБ по возвращению на валют-
ный рынок и высокий спрос 
на рубли со стороны россий-
ских компаний.

Курс американской валюты на Мо-
сковской бирже 24 сентября впервые 
с 8 августа опустился ниже уровня 
66 руб./$. В ходе торгов курс доллара 
опускался до 65,68 руб./$, на 73 коп. 
ниже закрытия пятницы. По итогам 
основной сессии курс остановился на 
отметке 65,81 руб./$. Минимум с 21 
августа обновил и курс европейской 
валюты, завершивший основную сес-
сию возле отметки 77,47 руб./€, что 
почти на 60 коп. ниже закрытия пре-
дыдущего торгового дня.

Уверенное укрепление россий-
ской валюты продолжается вторую 
неделю подряд. За это время курс 
доллара снизился на 4,76 руб., курс 
евро — на 4,36 руб. В результате, по 
данным агентства Bloomberg, за две 
недели российская валюта укрепила 
свои позиции относительно доллара 
и евро на 7,3% и 5,7% и по этому пока-
зателю заняла первое место среди ва-
лют 24 развивающихся стран. Сопо-
ставимое укрепление продемон-

стрировали ранд ЮАР (рост к долла-
ру и евро на 5–6,6%) и турецкая лира 
(4,7–6,3%). По мнению участников 
рынка, отсутствие важной статисти-
ки по ведущим мировым экономи-
кам и нового негатива поддерживает 
оптимистичный настрой на глобаль-
ных рынках.

Опережающие темпы укрепле-
ния рубля отражают сокращение 
спроса на валюту после решения ЦБ 
не проводить покупки в рамках бюд-
жетного правила. На прошлой неде-
ле министр финансов Антон Силуа-
нов допустил, что при дальнейшем 
укреплении рубля денежные влас-
ти могут возобновить покупки ва-
люты на рынке до конца 2018 года. 
Однако первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева на это твердо ответила, что 
интервенции приостановлены до 
конца текущего года и изменений 
не будет. «Участники рынка получи-

ли четкий сигнал, что ЦБ не вернет-
ся на рынок — это очень важно при 
текущем осторожном отношении 
иностранных инвесторов к россий-
ской валюте»,— отмечает трейдер 
 западного банка.

В таких условиях курс рубля стано-
вится более чувствителен к движе-
нию цен на нефть. Вчера стоимость 
европейских сортов нефти впервые с 
ноября 2014 года поднялась выше 
уровня $81 за баррель. По данным 
Reuters, котировки срочных контрак-
тов на поставку нефти Brent в поне-
дельник достигали $81,39 за баррель 
— максимального значения с 21 ноя-
бря 2014 года. На спот-рынке цена 
Brent превышала $81,5 за баррель, а 
стоимость российской нефти Urals 
достигала отметки $81,01 за баррель. 
Всего за один день цены выросли на 
2,5–2,7%. Это стало реакцией на неже-
лание стран, входящих в соглашение 

ОПЕК+, наращивать добычу на фоне 
сокращения поставок нефти из ряда 
государств. При таких ценах на нефть 
экспортеры охотно продают валют-
ную выручку, подготавливая ликвид-
ность для уплаты налогов. «Две по-
следние недели каждого месяца соот-
ветствуют времени уплаты налогов, 
и компании сейчас продают часть ва-
лютной выручки, чтобы заплатить в 
бюджет, это играет на укрепление ру-
бля»,— отмечает руководитель цент-
ра макроэкономического анализа 
Альфа-банка Наталия Орлова.

В таких условиях участники рынка 
ожидают дальнейшего укрепления 
российской валюты. «В условиях от-
носительно стабильного внешнего 
фона повышение цен на нефть под-
держивало укрепление рубля, и доро-
гая нефть способна обеспечить рублю 
дальнейший умеренный рост, осо-
бенно в свете предстоящих налого-
вых выплат в России. Однако внима-
ние к внешним новостям на неделе 
сохранится»,— отмечает главный эко-
номист РФПИ Дмитрий Полевой. На 
текущей неделе инвесторы будут вни-
мательно следить за итогами заседа-
ния Федеральной резервной системы 
США, на котором ожидается очеред-
ное повышение ставки. Ее подъем на 
0,25% во многом уже заложен в цены, 
поэтому фактором влияния на рынок 
будут комментарии регулятора.

Виталий Гайдаев

Нефть придает вес  
российской валюте
Курс доллара откатился ниже уровня 66 руб.

«Почта России» планирует 
к 2023 году увеличить доходы 
от рекламы в 37 раз — со 100 млн 
до 3,7 млрд руб. Добиться этого 
предполагается за счет развития 
рекламных рассылок и двух но-
вых направлений: наружной 
 рекламы на фасадах отделений 
почтовой связи и цифровых 
экранов внутри них. К 2023 году 
в 15 тыс. отделений может быть 
установлено свыше 30 тыс. экра-
нов. По оценке экспертов, это по-
требует не менее 1,5 млрд руб.

«Почта России» планирует к 2023 го-
ду увеличить доходы от рекламной де-
ятельности в 37 раз, следует из проек-
та стратегии развития ФГУП на 2019–
2023 годы (есть у 

”
Ъ“). По прогнозу, в 

2018 году рекламная выручка компа-
нии составит 100 млн руб., в 2019-м — 
уже 1,2 млрд руб., в 2020-м — 1,8 млрд 
руб., а по итогам 2023-го — 3,7 млрд 
руб. Развивать рекламный бизнес 
ФГУП планирует за счет директ-мейла, 
то есть адресной рассылки рекламы, 
установки более 31 тыс. экранов в 
15 тыс. отделений связи, а также раз-
мещения наружной рекламы на фаса-
дах своих зданий.

В 2019 году ФГУП планирует со-
здать онлайн-платформу для работы с 
рекламными рассылками и начать 
улучшать качество направления. В 
2019–2020 годах — развивать компе-
тенции по аналитике данных, что по-
дразумевает работу над системой ско-
ринга и составление единой базы кли-
ентской информации, а также займет-
ся системой рекламных экранов. В 
2020–2021 годах ФГУП начнет предо-
ставлять услуги мультиканальных ре-
кламных рассылок. Наконец, сегмент 
наружной рекламы будет развиваться 
с 2020 года: в это время планируется 
установить баннеры на зданиях.

В мае ФГУП объявлял о сотрудниче-
стве с «Ростелекомом» для создания 
цифровой сети в отделениях. В заявле-
нии сторон указывалось, что в рамках 
пилотного этапа проекта будет уста-
новлено 3,3 тыс. цифровых экранов в 
1,7 тыс. отделений Приволжского фе-
дерального округа. В «Ростелекоме» и 
«Почте России» не ответили на вопро-
сы про дальнейшее сотрудничество. 
Гендиректор ScreenMedia (продает ре-

кламу в сетях «Перекресток», «Пяте-
рочка» и «Магнит») Ирек Тенишев оце-
нивал установку одного экрана в 50–
60 тыс. руб., то есть в установку более 
30 тыс. устройств необходимо вло-
жить не менее 1,5 млрд руб.

Эти инвестиции окупятся, полага-
ют эксперты. Гендиректор оператора 
наружной рекламы «Лайса» Армен Га-
зарян считает, что каналы принесут 
«Почте России» запланированные до-
ходы. Объем цифровой рекламы ак-
тивно растет, в наружной рекламе ее 
доля достигает уже 15–20% от общего 
объема, уточняет гендиректор «Эспар-
Аналитик» Андрей Березкин. Реклама 
на цифровых экранах заинтересует 
скорее крупных рекламодателей, не-
большие же компании предпочитают 
размещаться в интернете, уточняет 
он. По данным Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, объем 
рынка наружной рекламы в январе—
июне 2018 года составил 21 млрд руб. 
На размещение indoor-рекламы ком-
пании потратили 1,3 млрд руб.

Президент Российской ассоциа-
ции маркетинговых услуг Михаил Си-
монов также называет прогнозы «По-
чты России» реалистичными, если 
осуществлять их будет сильная коман-
да. Он считает, что только рекламные 
рассылки могут принести гораздо 
больше 3,7 млрд руб., если их правиль-
но организовать и продавать. По мне-
нию господина Симонова, «Почта Рос-
сии» также может монетизировать 
свои базы данных, продавая пользова-
телям возможность заполнения кон-
тактных форм на сайтах.

В рекламном бизнесе «Почты Рос-
сии» должно быть соблюдено не-
сколько важных условий, отмеча-
ет гендиректор PHD (входит в Media 
Direction Group) Димитрис Ваяс: же-
лаемая стоимость за размещение 
должна соответствовать уровню пред-
ложения, а техническое качество кон-
струкции — последним требованиям 
рынка. Рекламодателю, добавляет он, 
также важно понимать, какая ауди-
тория контактирует с рекламной по-
верхностью, но пока прозрачного от-
вета на этот вопрос нет.

Елизавета Макарова,  
Денис Скоробогатько,  
Владислав Новый

«Почта России» 
покажет рекламу
ФГУП планирует  
диверсифицировать доходы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Встреча участников ОПЕК+, 
по итогам которой рынок так 
и не дождался обещаний роста 
добычи, подняла нефтяные 
 котировки до рекордного за че-
тыре года уровня. На этом фо-
не представители трейдеров 
Mercuria и Trafigura уже предпо-
ложили рост цен до $100 за бар-
рель в ближайшие месяцы, учи-
тывая уход с рынка половины 
добычи Ирана из-за санкций 
в ноябре. Аналитики согласны, 
что рост цен на нефть может про-
должиться, что благоприятно 
скажется на денежных потоках 
российских нефтекомпаний.

Как и предполагал 
”
Ъ“, алжирская 

встреча ОПЕК+ 23 сентября, где так и 
не было принято решение о дальней-
шем наращивании производства, 
спровоцировала рост нефтяных коти-
ровок. Стоимость Brent 24 сентября 
выросла на 3%, до $80,5 за баррель. 
Страны ОПЕК+, вопреки ожиданиям 
рынка и публичному требованию пре-
зидента США Дональда Трампа, реши-
ли пока не реагировать на вступление 
в силу санкций против Ирана в ноя-
бре, которое должно привести к паде-
нию добычи в стране.

Такое развитие событий дало по-
вод некоторым участникам рынка за-
говорить о возвращении цен на нефть 
к уровню 2014 года. Так, глава нефте-

трейдера Mercuria Даниэль Йегги не 
исключил, что уже в четвертом кварта-
ле нефть будет стоить выше $100 за 
баррель, а его коллега из Trafigura Бен 
Лукок заявил Bloomberg, что котиров-

ки могут дойти до $90 за баррель. По 
их мнению, на рынке недостаточно 
сырья, чтобы компенсировать уход 
иранской нефти из-за санкций, объем 
которого Даниэль Йегги оценил в 
2 млн баррелей в сутки.

При этом глава Eni Клаудио Де-
скальци высказал опасения, что цена 
нефти выше $80 за баррель может 

стать «проблемой для потребителей». 
«Думаю, что в последние четыре года 
было недостаточно проектов во всех 
секторах и во всех странах, что сейчас 
затруднит какое-либо наращивание 
добычи»,— предположил он. Увеличе-
ние экспорта нефти из США, несмотря 
на рост инвестиций в отрасль, было 
осложнено отсутствием достаточной 
транспортной инфраструктуры, под-
черкнул господин Дескальци.

В то же время, прогнозы от «запад-
ной части» нефтегазовой отрасли кон-
трастируют с публичной оценкой си-
туации со стороны лидеров ОПЕК+. 
Так, министр нефти Саудовской Ара-
вии Халид аль-Фалих заявил «Рос-
сии 24», что видит признаки профи-
цита нефти на рынке в следующем го-
ду на фоне в том числе роста добычи в 
США и поэтому участникам ОПЕК+ 
нужно быть готовыми при необходи-
мости сократить добычу. «Мы ждем 
излишки предложения в 2019 году, 
возможно, придется вернуться к со-
кращению, мы надеемся, что сможем 
применить меры, чтобы сбалансиро-
вать рынок»,— сказал он. А глава 
Минэнерго РФ Александр Новак зая-
вил, что «рынок сейчас в достаточно 
здоровом состоянии по балансу спро-
са и предложения, (сейчас.— 

”
Ъ“) 

приемлемые цены».
Жесткая позиция добывающих 

стран может отчасти объясняться пуб-

личным давлением со стороны США: 
на прошлой неделе президент До-
нальд Трамп призывал ОПЕК через 
Twitter немедленно снизить цену, на-
звав организацию «монополией». «Мы 
защищаем страны Ближнего Востока, 
без нас они бы недолго оставались в 
безопасности, и все же они продолжа-
ют стремиться ко все более и более вы-
соким ценам на нефть»,— написал он.

По мнению аналитиков «Атона», 
решение ОПЕК может «спровоциро-
вать дальнейшее ралли в ценах на 
нефть в ближайшие недели, посколь-
ку нет никаких признаков роста пред-
ложения нефти на фоне продолжаю-
щегося сокращения мировых запасов 
нефти и вероятного временного де-
фицита нефти, с которым рынок мо-
жет столкнуться в перспективе». Цена 
на нефть уже положительно отреаги-
ровала на результаты заседания в Ал-
жире, и это должно поддержать рос-
сийские нефтяные компании, отме-
чается в комментарии экспертов. До-
полнительный положительный эф-
фект для компаний заключается в 
том, что курс рубля, хотя и несколько 
укрепляется (см. материал на этой 
странице), по-прежнему остается до-
вольно слабым относительно теку-
щих цен на нефть — это увеличивает 
денежные потоки компаний в рубле-
вом выражении.

Дмитрий Козлов

Нефтяной рынок вспомнил 2014 год
Отрасль ждет роста цен на фоне отказа ОПЕК+ нарастить добычу

Мы не руководим ценами, 
мы стараемся  

убедиться в том,  
что рынок достаточно 

хорошо снабжен
— Халид аль-Фалих,

министр нефти Саудовской Аравии,  
сентябрь 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления УК «Роснано» Анатолий Чубайс:
— Все мы со школы прочно усвоили, что умом Россию не понять и в Россию 
можно только верить. Вы, как мне представляется, еще в 90-е и поняли, и по-
верили, что страна может и будет другой. Почти никто не верил, что россий-
ская микроэлектроника выстрелит, а Вы поверили. Вы занимались иннова-
циями еще тогда, когда и слова-то такого не знали: строили заводы, инвес-
тировали в исследования и разработки с таким горизонтом окупаемости, 
который был виден только с высоты уверенного в своих действиях пассио-
нария. Дорогой Владимир Петрович, поздравляю Вас с юбилеем и желаю, 
чтобы и дальше удавалось то, что другие считают невозможным!

P. S. Я тут подумал, что вместе с 1/3 наших соотечественников пользуюсь 
МТС. А вот в известных клиниках «Медси» еще не был. Может, это и хорошо, 
чего и Вам желаю!

Сегодня исполняется 70 лет 
председателю совета директоров 
АФК «Система»  
Владимиру Евтушенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ГК «Самолет» может провести IPO уже в ноя
бре этого года при благоприятной ситуации 
на рынке капитала. Девелопер рассчитыва
ет привлечь более $300 млн. На российском 
рынке девелоперы не выходили на биржу 
с 2011 года: в условиях низкого роста эконо
мики компании, работающие на внутрен
нем рынке, не обеспечивают привлекатель
ной для инвесторов доходности.

Первичное размещение акций группы компа-
ний «Самолет» на Московской бирже запланирова-
но на ноябрь, рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к ор-

ганизаторам IPO девелопера. «Компания готова к 
листингу при условии благоприятной ситуации на 
рынке капитала»,— подтвердил представитель «Са-
молета». По словам источника 

”
Ъ“, в ходе допэмис-

сии девелопер рассчитывает привлечь более 
$300 млн. Организаторы первичного размещения 
— JP Morgan и ВТБ. Инвесторам будет предложено 
50 млн акций (их номинальная стоимость 25 руб. за 
бумагу), или 45,45% компании.

О намерениях ГК «Самолет» провести IPO в 2016 
году заявил ее гендиректор Игорь Евтушевский. На 
текущий момент завершилось формирование со-
вета директоров: согласно требованиям листинга, 
для включения бумаг эмитента в котировальный 
список в совете должно быть три независимых ди-

ректора. На собрании акционеров, прошедшем 19 
сентября, ГК «Самолет» выбрала двух новых неза-
висимых директоров: ими стали действующий 
гендиректор Cushman & Wakefield Сергей Рябоко-
былко и управляющий директор в Райффайзен-
банке Дмитрий Средин. В марте этого года был вы-
бран еще один независимый директор — старший 
партнер консалтинговой компании «Вектор лидер-
ства» Станислав Шекшня.

• ГК «Самолет» основана в 2012 году, специализиру
ется на строительстве жилья. В прошлом году ком
пания сдала 487,8 тыс. кв. м недвижимости (вошла 
в пятерку крупнейших компаний по этому показа
телю по данным Единого реестра застройщиков). 
Акционеры — гендиректор Игорь Евтушевский, биз
несмен Михаил Кенин (держатель 11,1% ПАО «Рус
ская аквакультура») и «Инвест АГ» (управляет ин
вестициями акционеров группы Evraz Group Алек
сандра Абрамова и Александра Фролова).
Российские компании, работающие на рынке 

недвижимости, не выходили на биржу с 2011 года: 
последнее IPO провела Etalon Group. С тех пор по-
пытку предпринимала O1 Properties (владеет и 
управляет крупнейшими бизнес-центрами в Мо-
скве), пока принадлежала Борису Минцу (сейчас ее 
собственник Riverstretch Trading & Investments Ltd). 
В 2012 году компания сделала все необходимое для 

размещения на бирже (планировалось предложить 
инвесторам 30–39% компании), но отложила IPO. 

У некоторых девелоперов ситуация обратная: в 
2014 году делистинг провели «Галс Девелопмент» (ос-
новной акционер ВТБ) и Rose Group (ее контролиру-
ет структура банка «Глобэкс» Direct Finance). В 2017 го-
ду с Лондонской биржи ушел крупнейший застрой-
щик жилья в стране группа ПИК Сергея Гордеева. 

Публичное предложение акций — один из спо-
собов привлечения средств на развитие компании, 
который обходится дороже банковских кредитов и 
размещения облигаций. «Кредиты девелоперам да-
ют, вопрос процентной ставки»,— отмечает генди-
ректор «Спутник управление капиталом» Алек-
сандр Лосев. По его словам, у «Самолета» мог поя-
виться партнер, для которого прозрачность компа-
нии, которую обеспечивает статус публичной, 
принципиальна. Девелопмент жилья не тот сектор, 
в который будет вкладывать любой инвестор, уточ-
няет господин Лосев. «Слабость внутреннего спро-
са, низкие темпы роста экономики для инвестора 
означают, что вложения в компании, работающие 
на внутреннем рынке, не принесут существенной 
доходности, при растущих рисках»,— объясняет 
эксперт, подчеркивая, что большинство выбирает 
экспортные сектора экономики. 

Екатерина Геращенко

«Самолет» долетел до биржи
Компания приготовилась к IPO

Основатель и владелец сети ма
газинов «Вкусвилл» Андрей Кри
венко инвестирует в медицин
ский бизнес. Вместе с партнера
ми он вкладывает 400 млн руб. 
в создание в Центральной Рос
сии сети гинекологических кли
ник доказательной медицины. 
Расчет партнеров на технологи
ческое превосходство перед кон
курентами может не оправдать
ся, но емкость рынка достаточ
на для развития сети, полагают 
эксперты.

О намерении Андрея Кривенко и 
его партнеров, председателя совета 
директоров ГК «Агама» (перерабаты-
вает и реализует морепродукты) 
Юрия Алашеева и главы медицин-
ского НП «Центр высоких техноло-
гий 

”
Химрар“» Андрея Иващенко, 

развивать сеть гинекологических 
клиник доказательной медицины 

”
Ъ“ рассказали в фонде TealTech 

Capital. Его основатели — господа 
Кривенко, Алашеев и Иващенко. 
Партнеры уже вложили 100 млн руб. 
собственных средств в открытие че-
тырех клиник в Твери и одной в Ка-
луге под брендом «Клиника доктора 
Фомина». Также они привлекли 
300 млн руб. средств TealTech Capital 
для открытия еще шести клиник. Од-
на из них будет в Москве, остальные 
регионы «определяются».

TealTech Capital создан в 2016 го-
ду. Из трех его основателей наиболее 
близок к медицине Андрей Иващен-
ко. Он, в частности, был одним из 
инициаторов создания биофарма-
цевтического кластера «Северный» 
на базе Московского физико-техни-
ческого института, входит в эксперт-
ный совет при Минпромторге по 
развитию фармацевтической про-
мышленности и в подкомиссию по 
вопросам обращения лекарствен-
ных средств при правительственной 

комиссии по вопросам охраны здо-
ровья граждан. TealTech Capital за 
полтора года инвестировал около 
500 млн руб. в проекты в области ме-
дицины и науки. Общий объем фон-
да — около 3 млрд руб.

Новые клиники оказывают услу-
ги по планированию беременности, 
прежде всего ЭКО, а также по иссле-
дованию анализов для других меди-
цинских компаний. Уже открывши-
еся учреждения провели более 3 тыс. 
протоколов ЭКО, уточнили в 
TealTech Capital. Годовой оборот 
клиники с лабораторией в фонде 
оценили в 500–600 млн руб.

Но эксперты оценивают проект 
осторожно. Клиникам будет непро-
сто добиться превосходства на рын-
ке: в Центральной России работает 
целый ряд негосударственных учре-
ждений в сфере планирования бере-
менности, отмечает гендиректор 
European Medical Center Андрей 
Яновский, в том числе лидер рынка 
«Мать и дитя». По словам господина 
Яновского, глубина технологичной 
помощи будет определяться профес-
сионализмом привлеченных вра-
чей, широким использованием гене-
тических тестов, а также наличием 
собственного банка биоматериалов: 
имеющие его клиники окажутся 
впереди остальных. Создание банка 
биоматериалов в «Клинике доктора 
Фомина» ведется, а проведение гене-
тических тестов там называют од-
ним из основных направлений рабо-
ты, уточнили в TealTech Capital. 

В то же время, добавляет Андрей 
Яновский, хотя демографическая си-
туация не улучшается, а число рожа-
ющих женщин в течение последних 
двух лет падает, емкость профильно-
го рынка в Центральном федераль-
ном округе позволяет открывать но-
вые клиники.

Олег Мухин

Ритейлер озаботился 
здоровьем
Основатель «Вкусвилл» дал денег на ЭКО

Третья по киносборам сеть в Рос
сии «Каро» запустила инвести
ционную программу на 300 млн 
руб. Ее первым этапом станет пе
реоборудование кинобаров по 
принципу самообслуживания, 
что должно позволить сократить 
очереди и расширить ассорти
мент. В последние годы киносе
ти все меньше могут позволить 
себе инвестировать в развитие, 
ранее речь шла о больших сум
мах, констатируют эксперты.

«Каро» запустила первый этап 
трехлетней инвестиционной про-
граммы модернизации мультиплек-
сов, сообщили 

”
Ъ“ в киносети. Объем 

инвестиций на весь срок составит 
300 млн руб. Первый этап предпола-
гает переоборудование кинобаров во 
всех кинотеатрах сети. По данным на 
1 сентября, их у «Каро» 28 с 227 зала-
ми. Кинобары будут переделаны по 
принципу самообслуживания, как 
это уже произошло в семи флагман-
ских кинотеатрах, включая «Каро 11 
Октябрь» в Москве. Реновация «Октя-
бря» закончится этой осенью, на нее, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, «Каро» отдельно 

потратила 150 млн руб.
Кинобар — одно из основных на-

правлений бизнеса кинотеатров, он 

должен реагировать на изменения 
в потреблении и постоянно предла-
гать что-то новое, объясняет прези-
дент «Каро» Ольга Зинякова. Само-
обслуживание позволит сократить 
очереди и предоставить больше на-
именований попкорна и других по-
зиций, включая продукты здорово-
го питания, рассчитывают в «Каро». 
Как сообщал 

”
Ъ“ в июле 2017 года, 

по данным «Невафильм Research», 
на кинобар приходится почти поло-
вина расходов зрителей на посеще-
ние кинотеатра: билет на тот мо-
мент в среднем стоил 244 руб., тогда 
как средние траты в кино составля-
ли 477 руб.

По данным comScore, «Каро» — тре-
тья по сборам и посещаемости сеть по-
сле объединенной сети «Синема пар-
ка» и «Формулы кино», а также «Кино-
макса». Ее новая инвестпрограмма 
скромнее предыдущих. Так, в 2012 го-
ду «Каро» объявила об инвестициях 
$100 млн в открытие новых кинотеа-
тров в течение трех лет, в 2014-м — о 
старте новой программы на $150 млн 
до конца 2015 года. В какой мере были 
реализованы эти инвестиции, в ком-
пании не рассказывали.

Сейчас наиболее амбициозную 
инвестпрограмму реализует «Кино-

макс» на кредитные средства ВТБ. 
Сеть строит новые кинотеатры и пла-
нирует открыть не менее десяти пло-
щадок на 90–100 залов в течение трех 
лет, говорил ранее 

”
Ъ“ гендиректор 

компании Дмитрий Нартов. Экспер-
ты оценивали необходимые инвес-
тиции примерно в 370 млн руб. толь-
ко до конца 2018 года.

При этом посещаемость кинотеа-
тров активно росла до 2013 года, а по-
сле кризиса 2014-го сохранялся в луч-
шем случае сдержанный рост. По ито-
гам 2018 года посещаемость снизится 
до 195 млн человек с 212,6 млн годом 
ранее, а сборы составят 49 млрд руб. 
против 53,4 млрд в 2017-м, прогнози-
ровала «Невафильм Research».

В годы роста рынка только «Форму-
ла кино» могла инвестировать по 
400 млн руб. в год, напоминает ее экс-
гендиректор Юрий Кириллов. «Сей-
час строить совсем невыгодно. Инвес-
тиции неокупаемы»,— полагает он. В 
то же время кинотеатр морально и ма-
териально изнашивается примерно 
за десять лет: «Нужна серьезная рено-
вация с заменой части оборудования. 
У 

”
Каро“, видимо, подошел срок». 

Бюджет хорошей реновации он оце-
нивает минимум в 30–50 млн руб. на 
объект, то есть на бюджет «Каро» мож-

но привести в порядок шесть–десять 
кинотеатров или два-три в год.

300 млн руб.— реалистичная циф-
ра, особенно если речь идет о стандар-
тизированном формате, масштабиру-
емом на всю сеть, считает исполни-
тельный директор Rambler Group 
(управляет «Синема парком» и «Фор-
мулой кино») по кинотеатральному 
направлению Алексей Васясин. По его 
словам, Rambler Group тоже обновля-
ет кинобары, причем рассматривает 
разные варианты — «и классического 
кинобара, и самообслуживания, и но-
вые нестандартные».

Анна Афанасьева

Кинобары переводят на самообслуживание
«Каро» инвестирует в модернизацию сети

Как писал 
”
Ъ“ 6 августа, предложе-

ние законодательно закрепить сете-
вую нейтральность вошло в проект 
решений по итогам заседания совета 
по развитию цифровой экономики 
при Совете федерации под председа-
тельством секретаря генсовета «Еди-
ной России» Андрея Турчака. В совете 
вчера подтвердили эту позицию. 
«Когда компания-оператор дискри-
минирует другую российскую ком-
панию—производителя сервиса или 
контента, востребованного пользова-
телями, в итоге страдают интересы 
последних»,— подчеркнул предста-
витель совета, отметив, что там «гото-
вы обсуждать любые инициативы и 
позиции, чтобы максимально соблю-
сти интересы всех сторон».

«Союз ЛТЕ», объединяющий 
«большую четверку» сотовых опера-
торов, а также руководители МТС, 
«МегаФона», «Вымпелкома» и «Росте-
лекома» раскритиковали идею за-
крепления сетевой нейтральности в 
письме к премьеру 16 августа. Взрыв-
ной рост интернет-трафика требует 
от операторов инвестиций в модер-

низацию и развитие сетей связи, в 
том числе для исполнения антитер-
рористического пакета, говорится в 
обращении. «Владельцы интернет-
ресурсов также могут и должны вне-
сти вклад в оптимизацию пользова-
ния сетевых ресурсов РФ»,— полага-
ют операторы. Закрепление сетевой 
нейтральности затруднит развитие 
5G в России, по этим же причинам 
регуляторы во всем мире, и в США в 
частности, пересматривают пози-

цию по этому вопросу, отмечает 
представитель «Вымпелкома». В МТС 
и Tele2 от комментариев отказались.

Операторы готовы предложить 
альтернативные варианты. «Мы вы-
ступаем за законодательное закре-
пление принципа относительной се-
тевой нейтральности. Это отвечает 
интересам потребителей, поскольку 
позволит нам предоставлять услуги 
гарантированного качества, в том чи-
сле при увеличенной нагрузке на 
сеть, аварийных ситуациях или ока-
зании услуг по запросу потребителя. 
Что особенно важно, например, при 
оказании телемедицинских услуг»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в «МегаФоне».

Письмо «Союза ЛТЕ» уже прорабо-
тано Минкомсвязью и ФАС, из пере-
писки которых следует, что существу-
ющего регулирования достаточно 
(оба отзыва есть у 

”
Ъ“). К вечеру поне-

дельника в секретариат Максима Аки-
мова обращения от Минкомсвязи, 
ФАС, а также предложения совета по 
развитию цифровой экономики не 
поступали, сообщила представитель 
вице-премьера Алия Самигуллина.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Правительство взвесит трафик
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Пока много аргументов 
за и против, я не определился 

еще с решением
— Константин Носков,

министр связи РФ, о принципе сетевого 
нейтралитета (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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первые лица

— Какой будет тенденция в теку-
щем политическом цикле?
— Самое важное, что сейчас, я ду-
маю, мы можем наблюдать: госком-
пании свое влияние реализуют че-
рез получение каких-то ресурсов, ко-
торые они начинают использовать. 
Природных ресурсов, инфраструкту-
ры и так далее. Мы же всегда очень 
стараемся сдерживать эти аппетиты, 
и, рассматривая сделки слияния-по-
глощения, весьма и весьма часто от-
казываем естественным монополи-
ям, госкорпорациям — во-первых, в 
выходе на смежные рынки, а во-вто-
рых — в приобретении дополни-
тельных элементов инфраструктуры 
общего пользования. И нам совер-
шенно не хотелось бы, чтобы какие-
нибудь госкомпании сели всем нам 
на голову через инфраструктуру. 
Сейчас порты становятся все более 
государственными, в этой сфере не 
очень хорошо. С другой стороны, аэ-
ропорты становятся частными.
— Почему порты становятся госу-
дарственными?
— Потому что приходят государст-
венные корпорации и начинают 
управлять портом.
— Вы имеете в виду «Транснефть» 
и НМТП?
— Я имею в виду общий подход. Я 
сейчас не хочу приводить какие-то 
конкретные примеры. Но то, что аэ-
ропорты становятся частными,— 
факт. И то, что порты начинают ста-
новиться государственными — факт. 
Железнодорожный транспорт тоже 
нужно активно продолжить рефор-
мировать, поскольку в какой-то мо-
мент реформы остановились. В том, 
что касается выделения из ОАО РЖД 
частного бизнеса, не инфраструктур-
ного характера, процесс остановил-
ся. Можно продать значительную 
часть компаний из числа дочерних и 
зависимых обществ ОАО РЖД, прев-
ращая его все больше и больше в чи-
сто инфраструктурную компанию, 
подчиненную государству. Причем 
ОАО РЖД по статусу не госкорпора-
ция, а ОАО. Это хорошо. Ведь закон о 
госкорпорациях дает им совершен-
но неконкурентные права и возмож-
ности. Его, мне кажется, надо рефор-
мировать.

— Каким образом?
— Я думаю, путем упразднения.
— ФАС собирается предприни-
мать какие-нибудь инициативы 
на этот счет?
— Пока нет. Мы об этом говорили в 
момент принятия. И я думаю, что 
снова пришла пора это обсудить.
— Какова позиция ФАС в отноше-
нии гособоронзаказа и разноо-
бразных закрытых закупок? По 
официальной версии, это призва-
но защитить компании от санк-
ций, но одновременно противо-
действует конкуренции.
— Нельзя путать два вопроса. Если за-
купка загрифована, то это не значит, 
что органы надзора об этом не знают. 
И то, что мы перевели их в электрон-
ный режим поправками, которые 
были введены с 1 января,— это тоже 
правда. В оборонке, незаметно для 
всех, за этими грифами прошла от-
личная реформа электронизации 
госзакупок. Она набирает силу, ре-
ально началась экономия ресурсов. 
Произошло то, чего мы не могли 
представить еще два года назад. Ко-
нечно, плохо, что рынок не все ви-
дит, потому что больше игроков мог-
ло бы принять участие. Но если их и 
так достаточно для конкуренции — 
скажем, пять-десять,— совершенно 
не обязательно иметь тысячу. И мы 
же не сами виноваты: мы ничего не 
хотели закрывать, из-за санкцион-
ных режимов правительство было 
вынуждено это сделать. Но, повторю, 
в этой зоне закрытости мы стремим-
ся к открытости и стараемся жестко 
контролировать конкуренцию. И 
нам дают это делать, что очень важно.
— В конце мая правительство ре-
шило заморозить цены на топли-
во крупных нефтекомпаний. Не 
опасаетесь ли вы, что в 2019 году, 
когда ограничение снимут и 
вновь увеличат акцизы, рост цен 
опять обгонит инфляцию?
— У нас открытый рынок — он свя-
зан с мировым. Все зависит от того, 
какой будет конъюнктура мировых 
цен, это — первое. Второе — нужно 
закончить обсуждать налоговый ма-
невр. В наших руках сильные меха-
низмы, которые могут абсолютно 
железно, полностью защитить вну-
тренний рынок: экспортные пошли-
ны и обратный акциз. Так называе-
мый отрицательный акциз должен 
быть достаточен и сбалансирован су-
ществующими ценами. Если мы это 
сделаем, цены будут стабильны.

— По настоянию Белого дома неф-
тяники увеличили поставки то-
плива на внутренний рынок, но 
не на указанные 3%. ФАС намере-
на принимать меры?
— Многие заводы вышли в ремонт, 
что создает дополнительное давле-
ние, поэтому они должны немед-
ленно переориентировать часть 
своих грузов, особенно по бензи-
нам, на внутренний рынок. Если 
они этого не сделают, мы будем тре-
бовать принятия законодательных 
мер и закрепления прямой нормы о 

том, что нефтепродукты должны ре-
ализовываться на внутреннем рын-
ке — либо через биржу, либо через 
прямые поставки.

Мы также считаем правильной 
инициативу о законодательном за-
креплении поставок на внутрен-
ний рынок нефтяного сырья для 
российских НПЗ на уровне 17,5% от 
добычи. «Роснефть» поставляет уже 
более 20%, остальные должны стре-
миться к этому. Мера необходима, 
чтобы, во-первых, устранить дис-
криминацию на рынке, во-вторых, 
обеспечить полную загрузку на-
ших нефтеперерабатывающих про-
изводств с возможностью последу-
ющей поставки нужных объемов 
топлива.
— К кому именно есть претензии?
— Нам бы хотелось, чтобы все без 
исключения компании торговали на 
бирже по единым правилам. Этого 
до сих пор не делают ГК «Новый по-
ток», «Таиф-НК», «НефтеГазХолдинг». 
Также есть потенциал по переориен-
тации экспорта у «Сургутнефтегаза» 
и у того же «Таиф-НК».
— В сентябре также будут обсу-
ждаться тарифы «Транснефти» на 
2019 год. Знакомы ли вы с пози-
цией компании, какой рост тари-
фов будет предлагать служба?
— Компании вносят самые разные 
предложения, но правительство ре-
шило, и президент одобрил это как 
долгосрочный подход, что для всех 
естественных монополий тарифы 
должны индексироваться только по 
принципу «инфляция минус». Поэ-
тому никаких сверхинфляционных 
тарифов утверждено быть не может, 
в том числе для «Транснефти».

Но, в отличие от «Газпрома», где 
нет нормальных правил недискри-
минационного доступа (ПНД), вве-
дение которых он блокирует много 
лет, в системе «Транснефти» ПНД 

действуют и неплохие. Как и в ОАО 
РЖД, и в «Россетях». Поэтому мы 
уже согласовали ОАО РЖД тариф 
«инфляция минус 0,1%» до 2025 го-
да, он 6 сентября закреплен реше-

нием правительства. «Россетям» мы 
хотим дать тариф до 2028 года на 
аналогичных условиях — инфля-
ция минус 0,1%.

«Транснефти» мы предлагаем та-
кую же формулу. Но им нужно с на-
ми поработать, а именно построить 
финансовые планы по центрам от-
ветственности и показать, открыв 
значительное количество инфор-
мации. Мы провели переговоры, 
есть взаимопонимание, но, сколь-
ко займет этот путь, пока сказать не 
могу. С «Россетями» решим до кон-
ца года, по десятилетнему тарифу с 
«Транснефтью» в 2019 году точно, я 
думаю, решим, но есть шанс сде-
лать это быстрее.
— ФАС должна к 1 октября обно-
вить методику расчета тарифов 
на транспорт газа для независи-
мых производителей. Вопрос об-
суждается уже больше года. Что 
мешает ФАС составить методику?
— У нас два типа сложностей. Пер-
вое: «Газпром» по-прежнему не дает 
информацию в полном объеме. И 
пока они будут скрывать данные, 
мы транспортный тариф индекси-
ровать не будем. Мы уже три года 
его не индексируем, потому что 
считаем, что ситуация недостаточ-
но прозрачна. Второе: мы требуем, 
чтобы были приняты ПНД. «Газ-
пром» — это последний заповед-
ник, работающий по несовремен-
ным правилам.
— В какой стадии сейчас газовые 
ПНД?
— Они готовы. Но «Газпром» блоки-
рует их уже много лет. Дальше мы 
вынуждены будем делать так: если 
они не представят информацию, мы 

просто будем считать сами. Без их 
данных. Сами проведем расчеты, и 
если ошибемся по незнанию, то точ-
но не в пользу «Газпрома». Конечно, 
там есть и содержательные вопросы: 
в какой степени учитывать в тарифе 
амортизацию, в какой — дивиден-
ды, которые платят государству, и 
так далее. Но дискуссия заканчивает-
ся. Было совещание у вице-премьера 
Дмитрия Козака, мы скоро завер-
шим эту работу.
— Анализировала ли ФАС консо-
лидацию энергоактивов «Т Плюс» 
и «Газпром энергохолдинга»? Ка-
кие могут быть последствия? Воз-
можно ли в принципе такое слия-
ние, ведь несколько лет назад 
служба уже не одобрила подоб-
ную сделку?

— Тот же подход, мы совершенно не 
в восторге. Мы уже решали этот во-
прос в 2011 году, тогда отказали. Но-
вого ходатайства пока нет. Но мы не 
поддерживаем.

— Намерена ли ФАС настаивать 
на создании резервного парка 
грузовых вагонов? Если да, то на 
базе ОАО РЖД или другой органи-
зации (раньше была идея про со-
юз операторов)?
— Дело в том, что, хотя дефицита в 
общероссийском масштабе нет, есть 
локальный: в отдельных регионах 
по отдельным типам вагонов, напри-
мер в Кузбассе, когда вагонов просто 
не хватает. Обычно это бывает в авгу-
сте—сентябре. Как раз, исходя из то-
го, что таких ситуаций не должно 
быть, мы подняли вопрос о резерв-
ном парке. Он должен состоять, ско-
рее всего, из универсального парка 
(полувагонов), может быть, должно 
быть некоторое количество специа-
лизированных вагонов — мы при-
мерно можем прогнозировать. Пики 
не должны приводить к тому, чтобы 
хозяйство всей страны вдруг «попа-
дало в пробку» и скапливался невы-
везенный груз.
— Вы имеете в виду ремонтные 
работы ОАО РЖД?
— В том числе, не зимой же ремонти-
ровать в наших климатических усло-
виях. И из-за этого возникают «узкие 
места», и нужно направлять допол-
нительное количество вагонов в сис-
тему, чтобы снять пиковые напряже-
ния. При этом часть работ можно 
точно делать зимой. Когда нет спро-
са на резервный парк, ОАО РЖД мог-
ло бы использовать эти вагоны, в 
том числе в текущей деятельности. 
Но, прогнозируя пики, выводить ва-
гоны и закрывать спрос.
— Считает ли ФАС, что нужно 
сдерживать ставки на предостав-
ление вагонов?

— Нужно, но рыночными методами. 
То есть регулировать ставки нельзя, 
потому что иначе у нас рынок опера-
торов погибнет. Этот бизнес надо под-
держивать. Мы к операторам отно-
симся с большим уважением и регу-
лировать их никогда не собирались.
— Откуда тогда взялась идея с эта-
лонными затратами?
— Это операторов не должно никак 
касаться. В этом секторе ценообразо-
вание вообще никак не должно быть 
связано с себестоимостью. Там долж-
на действовать рыночная ставка, по 
которой берут вагоны. Но есть такие 
большие операторы вагонов, как Фе-
деральная грузовая компания (ФГК, 
входит в ОАО РЖД.— 

”
Ъ“) и Первая 

грузовая компания (ПГК) Владимира 
Лисина, которые, конечно, занимают 
большую долю на рынке и могут быть 
даже признаны занимающими доми-
нирующее положение. Тем, кто доми-
нирует, делать со своей ценой все что 
угодно антимонопольным законода-
тельством не разрешено, чтобы они, а 
за ними все остальные, не взвинчива-
ли цены. Мы считаем, что государст-
венная железная дорога и подотчет-
ная ей ФГК должны быть теми, кто 
сдерживает цены. Не то что без нужды 
не повышая их, а стараясь их сдержи-
вать, сколько это возможно, работать 
в качестве «графитового стержня», 
чтобы система не пошла вразнос.

До прихода Олега Белозерова (в 
качестве главы ОАО РЖД.— 

”
Ъ“) был 

длинный судебный процесс с РЖД, 
который длился три года. О том, что 
первыми, кто повышали цены на ва-
гоны, были как раз государственные 
компании. Следом повышали 
остальные, все были счастливы и 
грабили потребителя. Мы выиграли 
процесс в Верховном суде РФ. А сей-
час судимся с железной дорогой и с 
ФГК примерно за то же самое. На 
наш взгляд, первой или одной из 
первых, кто поднял цены на вагоны, 
была ФГК — госкомпания. Чтобы вы 
понимали, цена выросла с 500 руб. 
до 2 тыс. руб. за вагон в сутки за ка-
кие-то два года.

Буквально на этой неделе арби-
тражный суд Москвы рассмотрит 
наш иск по необоснованному повы-
шению цен в отношении ФГК. Я под-
черкиваю: если это будет продол-
жаться, то будем ставить вопрос о 
снятии с должностей руководства 
этих компаний.
— В какой стадии сейчас реформа 
законодательства по портам?
— Первый вице-премьер Антон Си-
луанов одобрил закон на специаль-
ном совещании. Нам поручено до-
работать проект с учетом замечаний 
естественных монополий, Минэ-
нерго. Мы почти завершили дора-
ботку и в ближайшее время, если 
получим одобрение, внесем доку-
мент на заседание правительства. 
Будет упразднен закон о естествен-
ных монополиях в РФ, это отлич-
ный сигнал для рынка.
— Это произойдет в текущем 
году?
— Внесем точно. И будем ожидать 
решения правительства. Если оно 
будет для нас успешным и мы смо-
жем доказать нашу правоту, то уже в 
этом году законопроект окажется в 
Госдуме. Сколько нужно Госдуме, я 
не берусь предсказывать. Конечно, 
будут вопросы. Но для самих моно-
полий закон имеет большое значе-
ние. Потому что, по сути, значитель-
ная часть компаний и систем, кото-
рые называются сейчас естествен-
ными монополиями, таковыми 

больше не будут. То есть давление 
регулирования на них снизится.
— Речники неоднократно жало-
вались на потерянные объемы 
перевозок нефтепродуктов из-за 
ухода грузов на железную дорогу. 
В связи с этим была идея прора-
ботать транспортно-логистиче-
ский баланс по грузам. Она реа-
лизуется?
— Я думаю, что такой баланс может 
строиться только для индикативных 
целей, то есть для анализа.
— То есть не идет речи об искусст-
венном перераспределении гру-
зов?
— Никакой речи о перераспределе-
нии каких-то грузов в пользу каких-
то систем быть не может. Это — не 
рыночный подход. Надо тогда воссо-
здать Госплан. Допустим, железная 
дорога страдает от того, что грузовая 
авиация снижает цены и забирает 
грузы. Железная дорога говорит: 
пусть грузовая авиация поднимет 
цены и мы тогда свои поднимем, а 
то нам тоже приходится снижать. А 
речники говорят: а что это железная 
дорога скидки предоставила и сни-
зила цены для потребителя? Мы гру-
зы потеряли, нам жить надо. Так вот, 
если мы будем заниматься таким 
идиотизмом и бороться с пониже-
нием цен, стараясь направить их на 
повышение, это будет странно. Од-
нако речники, последнее звено в це-
почке, действительно страдают. И 
мы выступаем за то, чтобы государ-
ство их поддержало — возможно, 
снизив НДС о 10% или через другие 

меры. Но бороться со снижением 
цен ОАО РЖД мы не будем.
— Довольна ли ФАС тем, как 
Google исполняет мировое согла-
шение по отказу от эксклюзивно-
сти своих приложений на 
Android?
— Мы довольны. Они очень добро-
порядочно себя ведут, вовремя пред-
ставляют все отчеты. Все по плану, у 
нас нет замечаний.
— Как пятый антимонопольный 
пакет может повлиять на деятель-
ность цифровых платформ? Ког-
да он будет готов и какие рынки и 
компании он затронет?
— Я думаю, что пакет — прорывное 
явление. Мы — второе государство в 
Европе после Германии, которое уже 
подготовило нормативный доку-
мент, закон, который отвечает на во-
просы цифровизации. Практически, 
пятый антимонопольный пакет — 
это пакет документов по модерниза-
ции антимонопольного законода-
тельства XXI века, где уже присутст-
вуют big data, социальные сети, ин-
тернет и вообще четвертая промыш-
ленная революция. Они настолько 
быстро видоизменяют весь мир и от-
ношения между компаниями и госу-
дарством, что законодательство 
должно быть исправлено. И мы его 
правим, стараясь делать это макси-
мально быстро.

Уже год мы этот законопроект 
прорабатываем, провели очень важ-
ные полезные изыскания с Ассоциа-
цией антимонопольных адвокатов, 
это наша основная юридическая 
площадка и очень полезный профес-
сиональный фильтр. Мы почти за-
кончили согласование с ФОИВами, 
но есть очень много разногласий, 
есть беспокойство относительно 
слишком широких определений се-
тевой функции, сетевых правил. Все 
это мы стараемся учесть, в том числе 
замечания компаний, находимся в 
постоянном диалоге.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12430

«Все были счастливы и грабили потребителя»

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  А Н Т И М О Н О П О Л Ь Н А Я  С Л У Ж Б А  ( Ф А С )

Создана указом президента РФ 9 марта 2004 года на основе Министерства по ан-
тимонопольной политике и поддержке предпринимательства. Находится в ведении 
правительства. Осуществляет контроль и надзор в сфере законодательства о кон-
куренции на рынках товаров и финансовых услуг (в частности, согласует сделки 
в области M&A), о естественных монополиях, о рекламе, о размещении заказов. 
Имеет право применять меры ограничительного, предупредительного и профилак-
тического характера, возбуждать дела по фактам нарушения антимонопольного  
и рекламного законодательства. Предписания ФАС обязательны для исполнения.  
С 1 января 2015 года службе переданы функции Рособоронзаказа по контролю 
в сфере гособоронзаказа. Указом президента от 21 июля 2015 года ФАС также 
получила функции в сфере тарифного регулирования, которые ранее выполняла 
ликвидированная тогда Федеральная служба по тарифам. У ФАС 84 территориаль-
ных подразделения, штат в регионах — 2,3 тыс. человек, центральный аппарат — 
1,2 тыс. человек. Руководитель ФАС с момента создания — Игорь Артемьев.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Р Т Е М Ь Е В  И Г О Р Ь  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился в 1961 году в Ленинграде. В 1983 году окончил биолого-почвенный факуль-
тет ЛГУ имени Жданова, в 1998 году — юридический факультет СПбГУ. До 1990 года 
— аспирант, затем доцент Ленинградского пединститута имени Герцена.

С 1990 года — депутат Ленсовета, с 1994 года — законодательного собрания 
Петербурга. С 1990-х годов — в партии «Яблоко», был одним из ее руководителей, 
сейчас — член федерального политсовета партии. В 1996 году выставлял кандида-
туру на выборах губернатора Петербурга, но снялся в пользу победившего тогда 
Владимира Яковлева. С июня 1996 года — первый вице-губернатор, глава комитета 
финансов Петербурга. В январе 1999 года покинул пост по требованию партии. 
С декабря 1999 года — депутат Госдумы, зампред фракции «Яблока». В мае 2000 
года занял второе место на выборах главы Санкт-Петербурга. 10 марта 2004 года 
назначен руководителем ФАС России.

Кандидат биологических наук. Награжден орденами «За заслуги перед Отечест-
вом» III и IV степеней, имеет звание «Заслуженный экономист РФ». Женат, четверо 
детей.

Это — общая болезнь, которая у нас уже 
давно. На фоне санкций госсектор  
еще больше укрепился, мы это видим,  
в частности, на примере банковского 
сектора или промышленности

Если закупка загрифована, то это не значит, 
что органы надзора об этом не знают…  
В оборонке, незаметно для всех,  
за этими грифами прошла отличная 
реформа госзакупок

«Газпром» по-прежнему не дает информа-
цию в полном объеме. И пока они будут 
скрывать данные, мы транспортный тариф 
индексировать не будем
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На фестивале «Гаврош» немецкая труппа Theater Der Klange  
показала «Механический балет» — реконструкцию  
авангардного изобретения студентов Баухауса

Сегодня завершается VIII фе-
стиваль «Круг света». В этот раз 
самой главной его площадкой 
стал Гребной канал, где показы-
вали шоу под названием «Карна-
вал света», а площадкой самой 
центральной была по-прежне-
му Театральная площадь. О све-
товых представлениях этого го-
да — Евгений Федоров.

 Сюжет «Карнавала света» из-
ложить в двух словах довольно за-
труднительно — это частью клипо-
вые зарисовки на абстрактные темы 
(страсть, огонь, вода, звук и так да-
лее), частью анимационные скетчи 
(например, на тему сказки о Джеке 
и бобовом стебле), частью абстракт-
ные световые перформансы под му-
зыку. Объединено все это сквозным 
образом конферансье-шпрехштал-
мейстера, который является публи-
ке в виде видеопроекции, изрекаю-
щей несколько загадочные репризы.

Но сюжет здесь, по сути, только 
приложение к грандиозности зре-
лища. Когда конструкции высотой 
с многоэтажный дом как будто бы те-
ряют материальность, то превраща-
ясь в стремительно модифицирую-
щийся цифровой балаган, то пере-
ливаясь разными цветами, то прев-
ращаясь в толщу воды или стену пла-
мени,— это эффектно, но хотя бы по-
нятно, как это происходит. Когда не-
осязаемая «цифровая» фигура певи-
цы (или пара танцоров танго, или 
летящий Пегас) парит прямо в воз-
духе над гладью Гребного канала,— 
уже загадочнее; говорят, что это вод-
но-веерный экран — то есть изобра-

жение проецируется прямо на рассе-
янную в воздухе взвесь водяных ка-
пель. Подсвеченный фонтан, бью-
щий над водой, ритмически меняя 
высоту и цвет подсветки,— вроде бы 
невеликое диво; огненный фонтан 
из горелки, выбрасывающей опять-
таки прямо из воды сполох пламе-
ни на десятиметровую высоту,— ну 
да, это уже занятнее. Но фонтанов 
сотни, и горелок тоже сотни, и все 
это вместе с лазерами и прожекто-
рами действует с малопостижимой 
послушной быстротой, словно выш-
коленный кордебалет. Так что глав-
ным художественным жестом про-
исходящего и начинал казаться сам 
этот оглушительный масштаб. Ко-
торый только подчеркнули финаль-
ным эпизодом, устроив над площад-
кой такой фейерверк, каким впору 
украшать не ежегодный городской 
фестиваль, а уж скорее церемонию 
открытия Олимпийских игр.

На Театральной площади «экрана-
ми» для видеопроекции по уже сло-
жившемуся обыкновению служи-
ли фасады Большого и Малого теа-
тров, к которым временами присо-
единялись также РАМТ и ЦУМ. Вод-
ных и огненных потех тут, естествен-
но, не было, зато привычная архи-
тектура на все лады оживала, транс-
формировалась и раскрашивалась 
с помощью изобретательного виде-
омэппинга. Показывали, во-первых, 
представления прошлого года: по-
священное Малому театру шоу «Не-
подвластный времени» (с фантас-
магорическими диалогами анима-
ционного Александра Островского 
с великими драматургами от Гоголя 
до Чехова) и эффектный этюд «Небес-
ная механика» — опыт соединения 

цифровой графики и видео с живы-
ми артистами современного танца.

Новинкой этого года стал «Спар-
так» — «световая новелла», посвя-
щенная вождю восставших рабов. 
Выбор сюжета, вероятно, как-то свя-
зан со славой одноименного класси-
ческого балета, украшавшего сцену 
Большого, но на поверку никаких 
перекличек с балетным «Спартаком» 
в новелле не было. На зрелища кро-
вавых гладиаторских поединков, 
распятых рабов и прочие букваль-
ные иллюстрации к роману Джо-
ваньоли тоже можно было не рас-
считывать. Закадровый текст исто-
рию восстания рассказывал с бы-
линно-сказочной наивностью, а са-
мо видео — с изобретательной, но от-
влеченной аллегоричностью.

Дополняли программу показы 
работ участников конкурса видео-
мэппинга «Арт Вижн» очень разно-
образного достоинства: от слегка 
лубочных, при всей своей высоко-
технологичности, зарисовок индо-
незийской студии Modar и китай-
ской Topfire до психоделической 
видеоинсталляции немцев из сту-
дии Re:sorb с филоновским наплы-
вом разноцветных пятен. Но больше 
всего площадь аплодировала работе 
отечественной студии Antimotion, 
показавшей на театральных фаса-
дах — впервые в истории «Круга све-
та» — не абстрактное видео, а полно-
ценный клип на песню Би-2 и Окси-
мирона «Пора возвращаться домой».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕХНОЛОГИИ

Жизнь на свете
Завершается фестиваль «Круг света»

На сцене Музыкального те-
атра имени Станиславско-
го и Немировича-Данчен-
ко продюсерская компания 
Ardani Artists при поддержке 
Романа Абрамовича пред-
ставила российскую премь-
еру спектакля «Айседора» 
на музыку балета «Золуш-
ка» Сергея Прокофьева в по-
становке Владимира Вар-
навы с Натальей Осиповой 
в заглавной роли. Расска-
зывает Татьяна Кузнецова.

вухактная «Айсе-
дора» — самый 

масштабный проект за 28 лет 
существования Ardani Artists: 
живой оркестр, международ-
ный состав из двух десятков 
исполнителей, изобильные 
костюмы Гали Солодовнико-
вой, сюрреалистичная видео-
графика Ильи Старилова, мо-
лодой, но известный в мире 
хореограф Варнава, мировая 
звезда Наталья Осипова в глав-
ной партии и даже настоящий 
Bugatti 1927 года выпуска.

На предпремьерной встре-
че со зрителями хореограф 
Варнава аргументировал свою 
идею слияния сказки о Золуш-
ке с биографией американской 
поборницы свободного танца. 
По его словам, в обеих истори-
ях туфли имеют ключевое зна-
чение — только сказочная ге-
роиня обувается, а реальная — 
разувается. Одежда — в случае 

с Айседорой шарф, запутав-
шийся в колесе машины и уду-
шивший «босоножку»,— тоже 
играет роковую роль, равно как 
и карета (то есть автомобиль, за-
давивший детей танцовщицы 
и убивший ее саму). Бал — ме-
сто торжества Золушки — хоре-
ограф сопоставил со Страной 

Советов: тоже «иным простран-
ством», куда танцреволюцио-
нерка, полная упований, прие-
хала по приглашению Луначар-
ского (в спектакле наркома за-
менил Ленин). Принц, разуме-
ется, Сергей Есенин. Наконец, 
сама музыка Прокофьева, да-
лекая от сказочной безмятеж-
ности, дала хореографу веские 
основания для постановки тра-
гического спектакля. Преду-
предив, что не собирается вос-
производить танец Айседоры, 
Владимир Варнава заверил, что 

и он, и Наталья Осипова вдох-
новлялись главными тезисами 
своей героини о естественном 
проявлении душевных и телес-
ных движений.

В спектакле благие намере-
ния были реализованы с помо-
щью автобиографии Айседоры 
(цитаты из ее книги стали осно-
вой либретто) с обескуражива-
ющим простодушием. От при-
митивной иллюстративности 
не спасли ни мифологические 
персонажи вроде довольно зло-
вещей Терпсихоры в греческом 

хитоне и сатиров в кюлотах из 
белых перьев, ни тем более по-
литический гротеск в виде со-
ветских массовых сцен во гла-
ве с непременными чекиста-
ми (разумеется, в кроваво-крас-
ном). Советской вакханалией 
правит Ленин (Алексей Люби-
мов в портретном гриме и с уз-
наваемым указующим жестом 
руки), который строит новое го-
сударство по тем же противо-
естественным законам, по ка-
ким живет классический балет 
(в сцене карикатурного балет-

ного урока роль учителя испол-
няет тот же Алексей Любимов). 
Концепции немного мешает 
Прокофьев: дворцовая мазурка 
в эпизоде торжества победив-
шего пролетариата или любов-
ное адажио при встрече Айсе-
доры с Лениным могут вызвать 
некоторый дискомфорт, но от-
рицать попадание движений 
в ритм было бы несправедливо.

Следует добавить, что гро-
тесковые эпизоды у хореогра-
фа Варнавы получаются все 
равно убедительнее сцен ро-
мантических. Неслучайно од-
ной из главных хореографиче-
ских кульминаций спектакля 
оказался монолог Ленина-анге-
ла со стрекозиными крыльями 
за спиной, переходящий в дуэт 
с Айседорой, в котором вождь 
воспроизводит поддержку че-
киста из балета Бориса Эйфма-
на «Красная Жизель». Другим ге-
роем спектакля стал Есенин, ве-
ликолепно станцованный Вла-
димиром Дорохиным. И не его 
вина, что этот шаржированный 
персонаж смахивает на Бальза-
минова из культовой комедии, 
а в минуты пьяного загула с по-
луголыми люмпенами кажется 
карикатурой с советского пла-
ката. Хореограф не дал Есени-
ну и минуты просветления: да-
же в момент финального объяс-
нения с Айседорой он выглядит 
приживалом, висящим гирей 
на ее ногах в самом буквальном 
смысле (адажио построено на 
попытках героини выпутаться 
из рук мужа-прелюбодея, пол-
зающего по полу, вцепившись 
в ее щиколотки).

Спектакль, безусловно, дер-
жит Наталья Осипова. Причем 
даже не танцем — хореографи-
ческий текст Айседоры откро-
венно слаб. Хореограф, пыта-
ясь сделать языком «босонож-
ки» естественные движения 
Натальи, переложил собствен-
ные обязанности на балерину. 
В результате решительно не-
возможно понять, что за тан-
цевальную революцию совер-
шила эта девушка, задирая но-
гу выше головы, прыгая впол-
не классические сиссоны и па-
де-ша распущенными ногами 
со стопами-утюжками, запу-
ская волны корпусом и зала-
мывая руки во всех направле-
ниях. Ни одна балерина мира 
не могла бы взволновать мир 
такими примитивными па. 
Кроме Натальи Осиповой, ко-
торая любую наивность прев-
ращает в откровение своей не-
вероятной погруженностью 
в роль и верой в значимость 
каждого сценического мгнове-
ния. От ее трогательной беспо-
мощной Айседоры невозмож-
но оторвать глаз, что бы ни де-
лала эта девочка, запутавшая-
ся в мире политики и чистога-
на. Сцена же расставания с Есе-
ниным (даром, что хореогра-
фически она предсказуема до 
па) по психологической тонко-
сти и диапазону чувств может 
быть причислена к лучшим ме-
лодраматическим дуэтам ба-
летной истории. А вот сам ба-
лет вместе с Лениным-ангелом 
если и останется в памяти, то 
разве что в виде необязатель-
ного курьеза.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Ленин в сентябре
Наталья Осипова станцевала «Айседору»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П Р И Х О Д И Т С Я  У Ч И Т Ы В А Т Ь ,  
Ч Т О  М Ы  Р А С П О Л О Ж Е Н Ы  М Е Ж Д У  Е В Р О П О Й  И  А З И Е Й »

О том, как создаются представления фестиваля  
«Круг света», ”Ъ“ рассказал его режиссер-постановщик, 
креативный директор коммуникационной группы LBL 
Владимир Демехин.

— Есть ли у фестиваля аналоги, на  которые вы ориенти-
руетесь?
— На самом деле фестивали света проходят по всему миру. Насколь-
ко я помню, старейший возник в городе Эйндховен — это связано 
с тем, что компания Philips там производила свои световые приборы. 
Да и 3D-мэппинг на самом деле история старая, первые опыты делал 
еще Уолт Дисней. Если брать Европу, то там фестиваль света — это 
обычно что-то локальное, небольшое, в первую очередь связанное 
с медиа и современным искусством. Людей не только развлекают, 
но и заставляют размышлять. Москва — город огромный, здесь нет 
такого компактного старого города, как бывает в Европе, ну и вообще 
приходится учитывать, что мы расположены между Европой и Азией. 
Так что в нашем случае нужно создавать что-то одновременно утон-
ченно-европейское и размашистое, большое, глобальное.
— А в Азии фестивали такие — размашистые?
— В основном да. Если же говорить о прямых аналогах, ближе всего 
мы, наверное, к Сиднейскому фестивалю — и по размаху, и по сме-
шению локальных инсталляций и больших глобальных действ.
— Как вы выбираете площадки?
— Основные критерии — хорошая обзорность, возможность вме-
стить большое количество зрителей. Естественно, мы по максимуму 
избегаем столпотворений и давок. И конечно, при этом стараемся 
использовать какие-то знаковые места, потому что их хорошо полу-
чается представить, простите за каламбур, в новом свете. Показать 
их с другой, неожиданной стороны. Мы не можем работать на черных 
фасадах, на полностью стеклянных фасадах. С большим количеством 
выступов, архитектурных украшений и декора тоже работать сложно, 
потому что меньше возможности давать на них какие-то осмыслен-
ные сюжеты: изображение на всех выступах ломается, бьется. 
Это больше подходит скорее для абстракции.
— Если в самых общих чертах — как создается то или иное 
представление?
— Разрабатывается сценарий, потом по нему создается анимация 
уже с учетом того здания, на которое осуществляется проекция. 
Тут приходится многое адаптировать. Чем-то можно пожертвовать — 
скажем, гиперболизированно крупные объекты даже сочетаются 
со сложными поверхностями, ничего страшного, если они немного 

исказятся. А вот если нужно дать какую-то сложную анимацию, 
это уже лучше делать на плоских частях фасада.
— И сколько на это уходит человеко-часов?
— Сложно сказать, потому что представление представлению рознь. 
Над «Спартаком» работало примерно 60 человек, и заняло это меся-
ца четыре. Это только анимация — без учета сценария и цифровой 
графики. Шоу на Гребном — другая история. Там очень много ин-
струментов: и световые приборы, и фонтаны, и горелки, и пиротехни-
ка, и лазеры, и видеопроекция. На такое уже нужно больше времени: 
мы начали работать в апреле.
— Что происходит с технологиями? Можно предполо-
жить, что год от года в вашей области случаются важные 
инновации.
— Случаются, да, хотя, к сожалению, все происходит немножко мед-
леннее, чем хотелось бы. Тут весь вопрос в масштабируемости. Вот 
та же голограмма — она появилась-то уже давным-давно, ее все вре-
мя дорабатывают, но в наших условиях, когда мы работаем на улице 
и на огромных площадях, она пока неприменима. Ну, будем ждать. 
Но качество того, что есть — световых приборов, например,— улуч-
шается с каждым годом. Поэтому мы больше сосредотачиваемся на 
сочетании различных инструментов, тех, что у нас уже есть. Конечно, 
хотелось бы применить еще и какую-то машинерию — перестраива-
ющиеся сцены, кинетические инсталляции. Но опять-таки с нашими 
масштабами это не очень реалистично. Пока, во всяком случае.

полная версия 
kommersant.ru/12429

Отношения Айседоры 
 (Наталья Осипова) 
с Лениным (Алексей 
Любимов) строятся 
на притяжении- 
отталкивании

Видеомэппинг изменял 
фасад Большого театра 
до неузнаваемости —  
например, превращая  
колонны в ракеты 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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направленнных на реформирование  
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«Краснодар» 
сыграл по-крупному
И вышел на второе место

В последнем матче вось-
мого тура «Краснодар» 
на выезде разгромил 
«Крылья Советов», забив  
в ворота самарцев три 
безответных мяча. В свя-
зи с этим в турнирной та-
блице произошло прин-
ципиальное изменение: 
краснодарцы вышли 
на чистое второе место, 
на очко опередив «Ростов» 
и «Спартак». Их отстава-
ние от «Зенита» выража-
ется шестью очками.

аключительный 
матч тура оказался в нем од-
ним из самых важных, ведь 
после того как «Ростов» сыг-
рал вничью с «Уфой», а «Спар-
так» — с ЦСКА, стало ясно, что 
«Краснодар» получает шанс 
выйти на второе место. По-
сле не самого удачного старта 
южане нащупали свою игру 
и благодаря победам над «Ло-
комотивом» и «Анжи» вплот-
ную приблизились к лидиру-
ющей группе. Но чтобы воз-
главить погоню над «Зени-
том», им требовалось обыг-
рать «Крылья Советов».

Самарцы, в свою очередь, 
в последних четырех турах 
набрали лишь три очка. Бо-
лее того, результативность 
«Крыльев Советов» выгля-
дела катастрофически низ-
кой — всего два забитых го-
ла в семи предыдущих мат-
чах. При этом интерес к вы-
ступлению вернувшегося в 
премьер-лигу клуба в Сама-
ре пока весьма высок. Сред-
няя посещаемость четырех 
предыдущих домашних мат-
чей «Крыльев Советов» на 
«Самара Арене» составила 
более 28 тыс. человек, и те-
рять своих болельщиков из-

за очередной неудачи глав-
ному тренеру Андрею Тихо-
нову и его подопечным, ко-
нечно, не хотелось.

Первый тайм ознамено-
вался сразу пятью желты-
ми карточками, три из кото-
рых оказались на счету хо-
зяев и были получены в те-
чение шести минут, и отсут-
ствием голов. Хотя непло-
хие моменты были и у «Кры-
льев Советов», старавшихся 
максимально использовать 
скоростные качества сво-
его форварда Максима Ка-
нунникова, и у «Краснода-
ра», где одним из самых ак-
тивных, как всегда, выгля-
дел Виктор Классон. Имен-
но швед опасно угрожал во-
ротам 38-летнего ветерана 
Сергея Рыжикова и в нача-
ле второго тайма, когда мяч 

после его удара попал в сет-
ку с внешней стороны.

В середине тайма атаку-
ющие порядки «Краснода-
ра» усилил вышедший на за-
мену Павел Мамаев. А потом 
наступили две звездные ми-
нуты для правой ноги напа-
дающего «Краснодара» Ари, 
который, вернувшись в на-
чале сезона из «Локомоти-
ва» после полутора лет арен-
ды, в нынешнем чемпионате 
еще не забивал. Сначала бра-
зилец, получивший россий-
ский паспорт, отлично ис-
полнил штрафной, назначен-
ный после того, как соперни-
ки обошлись с ним слишком 
жестко. А затем нанес безуко-
ризненный обводящий удар 
уже с игры, завершив комби-
нацию с участием Шарля Ка-
боре и Виктора Классона. И 

стало ясно, что по такой игре 
«Крыльям Советов» ни за что 
не отыграться.

Третий гол,  забитый 
18-летним Магомед-Шапи 
Сулеймановым, вышедшим 
на замену, по сути, уже ни-
чего не решал. В очередной 
раз не сумев забить, «Кры-
лья Советов», потерпевшие 
уже третье крупное пораже-
ние за полтора месяца, по-
кидали поле под свист не-
довольных болельщиков. 
«Краснодар» же своей побед-
ной серией из трех матчей 
напомнил, что в этом чем-
пионате России к нему сле-
дует относиться очень се-
рьезно. 34-летнему главно-
му тренеру Мураду Мусае-
ву удалось поставить своей 
команде симпатичную и ре-
зультативную игру, с кото-
рой ей вполне по силам по-
бороться за медали.

Евгений Федяков

Два точных удара форварда «Краснодара» Ари (№9) в течение двух минут второго тайма матча  
с «Крыльями Советов» вывели его команду на второе место в турнирной таблице  ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

КОНТРАКТЫ

«Реал» нашел замену  
Луке Модричу
Мадридский футбольный клуб «Реал» 
готов предложить €80 млн амстер-
дамскому «Аяксу» за полузащитника 
Френки де Йонга, сообщает Telegraaf.
nl. По данным издания, в «Реале» счи-
тают, что 21-летний голландец в дол-
госрочной перспективе может за-
менить Луку Модрича в составе клу-
ба. Отмечается, что на де Йонга так-
же претендуют «Барселона», мюнхен-
ская «Бавария», английские «Манчес-
тер Сити» и «Тоттенхэм», француз-

ский «Пари Сен-Жермен». Де Йонг 
перешел в «Аякс» в 2015 году из дру-
гого голландского клуба «Виллем II», 
воспитанником которого он являет-
ся. В общей сложности в составе ам-
стердамской команды полузащит-
ник провел 50 игр и забил два мяча. 
В активе де Йонга два матча за сбор-
ную Нидерландов.

Контракт де Йонга с «Аяксом» рас-
считан до 2022 года, а его рыноч-
ная стоимость, согласно порталу 
Transfermarkt.com, оценивается в 
€7 млн. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

Сборная России попала  
в группу к американцам  
и бразильцам
Сборная России в третьем раунде 
чемпионата мира по волейболу сыг-
рает с командами Бразилии и США. 
Жеребьевка этой стадии турнира 
прошла в понедельник.

В третьем раунде шесть команд 
разделены на две группы. Россий-
ская сборная сыграет в группе I. Пер-

вый матч россияне проведут 26 сен-
тября с бразильцами, второй — 27 
сентября с американцами, сборные 
Бразилии и США встретятся 28 сен-
тября. В группу J попали команды 
Италии, Польши и Сербии.

По две лучшие команды из ка-
ждой группы выйдут в полуфинал. 
Матчи третьего раунда пройдут 26, 
27, 28 сентября в Турине. Чемпионат 
мира завершится 30 сентября. ТАСС

ШАХМАТЫ

Олимпийские фигуры расставили в Батуми
Открылся главный шахматный турнир

Стартовавшая вчера  
в Батуми Всемирная шах-
матная олимпиада — 
очевид ный шанс для обеих 
российских сборных —  
и мужской, и женской —  
отметиться каким-то зна-
чительным успехом, мо-
жет быть, даже победой. 
По плотности состава у них 
очень мало конкурентов. 
Впрочем, например, муж-
ская команда это преиму-
щество не может реализо-
вать уже больше полутора 
десятилетий.

шахматном мире 
название «Батуми» в эти дни 
немножко чаще употребля-
ется в контексте не спортив-
ном, а спортивно-полити-
ческом. 3 октября в грузин-
ском городе состоится кон-
гресс Международной шах-
матной феде рации (FIDE), и 
на нем официально закон-
чится целая эпоха. Руково-
дивший организацией по-
чти четверть века — с 1995 
года — Кирсан Илюмжи-
нов расстается со своим по-
стом. На него претендуют 
другой россиянин — Арка-
дий Дворкович, грек Геор-
гиос Макропулос и англи-
чанин Найджел Шорт, и по 
крайней мере схватка двух 
фаворитов — Дворковича и 
Макропулоса — представля-
ется зрелищем довольно ин-
тригующим.

Но нельзя забывать, 
что президентские выборы 
в FIDE вообще-то «встрое-
ны» в очень престижное для 
шахмат соревнование — в 

главный в этом жанре ко-
мандный турнир, который 
проводится каждые два го-
да. И с ним у России отно-
шения, скажем так, специ-
фические.

В советские времена оте-
чественная сборная мо-
гла не выиграть Всемир-
ную шахматную олимпиаду 

лишь из-за какого-то край-
не неудачного стечения об-
стоятельств. После распада 
СССР об абсолютном доми-
нировании речи уже, понят-
но, не шло, но в любом слу-
чае российская мужская ко-
манда всегда была среди фа-
воритов, часто фаворитом 
главным, если измерять по-

тенциал наиболее традици-
онным способом — по сред-
нему рейтингу игроков. По 
плотности, глубине состава 
ей долго не было равных.

Но вот с реализацией по-
тенциала уже тоже долго-
долго возникают проблемы. 
В последний раз сборная 
России завоевала титул чем-
пиона Всемирной шахмат-
ной олимпиады в 2002 году. 
С тех пор до золота добрать-
ся ей ни разу не удалось. А 
история ее выступлений на 
семи следующих турнирах 
— история тренерских прос-
четов, неожиданных срывов 
лидеров, неожиданных оза-
рений котировавшихся ни-
же конкурентов и, в конце 
концов, элементарного не-
везения, иногда выбрасы-
вавшего россиян даже из 
топ-тройки.

Со сборной женской исто-
рия немножко другая. Буду-
чи, строго говоря, не такой 
мощной, как мужская, она, 
наоборот, в какой-то момент 
обрела поразительное уме-
ние извлекать максимум из 
своих возможностей. Росси-
янки выиграли три подряд 
олимпиады — 2010, 2012 и 
2014 годов, но в 2016-м в Ба-
ку серия прервалась: рос-
сийская команда осталась 
на четвертом месте.

Формальные задачи сбор-
ных России в Батуми, кото-
рые диктует бэкграунд, оче-
видны: вернуться на верхуш-
ку после похожего на веч-
ность, как у мужчин, и ко-
роткого, как у женщин, пере-
рыва. Расклад в принципе не 
сказать что в корне противо-
речит их выполнению.

Женская сборная с Алек-
сандрой Костенюк, Алексан-
дрой Горячкиной, Валенти-
ной Гуниной, Натальей По-
гониной и Ольгой Гирей, на-
пример, превосходит всех по 
среднему рейтингу, а един-
ственные по-настоящему 
страшные соперницы — ки-
таянки, выигравшие в Баку, 
лишились двух своих луч-
ших шахматисток: в Грузии 
не выступят ни Хоу Ифань, 
предпочитающая участие 
в мужских состязаниях, ни 
обладательница звания чем-
пионки мира среди женщин 
Тань Чжунъи. При всем ны-
нешнем богатстве китайских 
шахматных ресурсов их от-
сутствие — удар серьезный.

Мужская сборная с Серге-
ем Карякиным, Владимиром 
Крамником, Яном Непомня-
щим, Никитой Витюговым и 
Дмитрием Яковенко по сред-
нему рейтингу чуточку усту-
пает американцам, которые в 
этом десятилетии благодаря 
натурализации филиппинца 
Уэсли Со и итальянца Фабиа-
но Каруаны обрели чудовищ-
ную силу. Но тут надо учесть 
один нюанс. Их лидеру Кару-
ане в ноябре предстоит бить-
ся в поединке за титул чемпи-
она мира с Магнусом Карлсе-
ном. Так вот, хорошо извест-
ный факт: перед чемпионски-
ми матчами те, кто в них за-
действован, как правило, иг-
рают вполсилы, не вытаски-
вая из рукава предназначен-
ные для важнейшей схватки 
козыри. Если Каруана не от-
ступит от тренда, это подарит 
лишний шанс оппонентам 
американцев.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 8760 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 6900. 3 (3). Новак 
Джокович (Сербия) — 6445. 4 (4). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 5980. 5 (5). Александр Зверев (Гер-
мания) — 4890. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 4715. 7 (8). Доминик Тим (Австрия) — 3825. 8 (7). Григор Ди-
митров (Болгария) — 3755. 9 (9). Кевин Андерсон (ЮАР) — 3595. 10 (10). Джон Иснер (США) — 3470. 11 (11). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 3435. 12 (12). Кэй Нисикори (Япония) — 2520. 13 (13). Фабио Фоньини (Италия) 
— 2120. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2110. 15 (15). Стефанос Циципас (Греция) — 1962. 16 (16). 
Кайл Эдмунд (Великобритания) — 1855. 17 (17). Джек Сок (США) — 1850. 18 (18). Борна Чорич (Хорватия) — 
1825. 19 (19). Люка Пуй (Франция) — 1825. 20 (20). Милош Раонич (Канада) — 1755… 24 (24). Карен Хача-
нов — 1605… 32 (35). Даниил Медведев — 1287… 68 (69). Андрей Рублев — 795… 85 (84). Евгений 
Донской (все — Россия) — 681.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 8061 очко. 2 (2). Каролина Возняцки (Дания) — 5506. 3 (3). Анжелика Кер-
бер (Германия) — 5295. 4 (4). Каролин Гарсия (Франция) — 4725. 5 (5). Петра Квитова (Чехия) — 4585. 6 (6). 
Элина Свитолина (Украина) — 4555. 7 (8). Каролина Плишкова (Чехия) — 4475. 8 (7). Наоми Осака (Япония) 
— 4390. 9 (9). Слоан Стивенс (США) — 3912. 10 (11). Юлия Гергес (Германия) — 3730. 11 (12). Кики Бертенс 
(Нидерланды) — 3630. 12 (10). Елена Остапенко (Латвия) — 3537. 13 (13). Дарья Касаткина (Россия) — 
3355. 14 (14). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3200. 15 (15). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3170. 16 (16). Сере-
на Уильямс (США) — 2976. 17 (17). Эшли Барти (Австралия) — 2850. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2692. 19 
(19). Анастасия Севастова (Латвия) — 2600. 20 (20). Арина Соболенко (Белоруссия) — 2320… 24 (24). Ма-
рия Шарапова — 2003… 39 (28). Анастасия Павлюченкова — 1335… 41 (42). Екатерина Макарова — 
1216… 83 (86). Елена Веснина — 742… 89 (84). Евгения Родина — 699… 98 (102). Анна Блинкова — 
619… 102 (110). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 592.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ПРОЕКТЫ

Футболистам хотят 
уменьшить пробег
Европейская ассоциация  
футбольных клубов  
предлагает разгрузить календарь

Президент одной из наиболее 
влиятельных футбольных струк-
тур мира, Европейской ассоци-
ации футбольных клубов (ECA), 
Андреа Аньелли заявил о наме-
рении продвигать важные ре-
формы. Господин Аньелли по-
лагает, что в настоящее время 
футболисты играют слишком ча-
сто, что наносит ущерб их здоро-
вью и, как следствие, бьет по ин-
тересам клубов, которые они 
представляют. Глава ECA уве-
рен, что за сезон игроки не долж-
ны проводить более 43 матчей, 
и будет добиваться того, чтобы 
уже после 2024 года календари 
как клубных турниров, так и со-
ревнований с участием сборных 
были синхронизированы таким 
образом, чтобы исключить «пе-
реработку» футболистов.

резидент туринского «Ювен-
туса», глава ECA Андреа Аньелли сде-
лал весьма важное заявление в хо-
де обращения к делегатам проходя-
щего в Мадриде ежегодного World 
Football Summit, в этот раз собрав-
шего более 2,3 тыс. представителей 
футбольной индустрии со всего ми-
ра. «Мнение клубов должно быть уч-
тено при составлении международ-
ного календаря на период после 
2024 года. Ведь мы, клубы, единст-
венные участники процесса, несу-
щие коммерческие риски»,— зая-
вил господин Аньелли. «Мы должны 
учесть, что хотят видеть следующие 
поколения, и спросить себя о том, 
насколько действующая модель ми-
рового футбола соответствует цели 
сохранения за ним статуса игры но-
мер один в мире»,— продолжил го-
сподин Аньелли.

Президент ECA пояснил, что счи-
тает одной из наиболее важных про-
блем, стоящих перед клубами, осо-
бенно ведущими, постоянную пере-
грузку, с которой вынуждены стал-
киваться футболисты. «Нам нужно 
обдумать возможность предостав-
ления всем игрокам обязательного 
полноценного ежегодного месячно-
го отпуска. Это в интересах всех во-
влеченных сторон»,— сказал Андреа 
Аньелли, сравнивший футболистов 
с машинами «Формулы-1», «которые 
при частом использовании попро-
сту ломаются».

В качестве глобальной цели на пе-
риод после 2024 года (до этого вре-

мени все календари уже утвержде-
ны, и изменить их не получится) Ан-
дреа Аньелли предлагает провести 
масштабную реформу международ-
ного календаря. Максимально воз-
можное количество матчей, выпа-
дающих на команду за сезон, на его 
взгляд, в перспективе не должно 
превышать 43. Андреа Аньелли не 
пояснил, как он намерен этого до-
биться, если его же «Ювентус» толь-
ко в чемпионате Италии за сезон 
проводит 38 встреч, а участие толь-
ко в групповой стадии любого евро-
кубка предполагает еще шесть игр.

Но о сокращении национальных 
лиг речи пока не идет. Начать прези-
дент ECA предлагает с синхрониза-
ции календарей континентальных 
турниров национальных сборных. 
Ассоциация будет настаивать на 
том, чтобы как минимум наиболее 
сильные континентальные первен-
ства — чемпионат Европы, Кубок 
Америки и Кубок Африки — прово-
дились в одно время и в четные го-
ды. Отметим, что сейчас в четные го-
ды проводится только чемпионат 
Европы. Сильнейшие сборные Юж-
ной Америки и Африки выявляют-
ся в нечетные. Причем африканское 
первенство проводится не раз в че-
тыре, а каждые два года.

Отметим, что жалобы на чрез-
мерную плотность календаря раз-
даются регулярно, но в последнее 
время они приобрели научный от-
тенок. Так, весной 2018 года Между-
народная ассоциация профессио-
нальных футболистов (FIFPro) про-
вела исследование с целью выяс-
нить, насколько нагрузки, выпада-
ющие на ведущих футболистов ми-
ра, могут угрожать их здоровью. Бы-
ли опрошены 543 футболиста из 
различных лиг, включая англий-
скую, итальянскую, немецкую (по-
чти три сотни из них являлись иг-
роками сборных). Выяснилось, что 
23% игроков проводят больше 50 
матчей за сезон. А ведь именно эту 
отметку многие врачи считают пре-
дельно допустимой для профессио-
нального футболиста. Выяснилось 
также, что 10% футболистов играют 
больше 60 матчей за сезон, то есть 
получают нагрузку запредельную. В 
результате FIFPro решила вступить 
в переговоры с FIFA по вопросу о ре-
формировании календаря. Так что 
у ECA уже есть как минимум один 
влиятельный союзник в продвиже-
нии реформы календаря.

Александр Петров

Восьмой тур
«Крылья Советов»—«Краснодар» 0:3
Ари, 69, 71; Сулейманов, 81

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 1 0 17:5 22
2. «Краснодар» 5 1 2 14:6 16
3. «Ростов» 4 3 1 9:3 15
4. «Спартак» 4 3 1 7:4 15
5. ЦСКА 3 4 1 13:4 13
6. «Ахмат» 3 2 3 9:10 11
7. «Оренбург» 3 2 3 10:8 11
8. «Рубин» 2 5 1 9:8 11
9. «Динамо» 2 4 2 9:6 10
10. «Арсенал» 2 3 3 9:8 9
11. «Локомотив» 2 3 3 8:10 9
12. «Урал» 2 2 4 8:15 8
13. «Крылья 2 1 5 2:12 7 
Советов»
14. «Анжи» 2 0 6 4:14 6
15. «Уфа» 1 2 5 4:11 5
16. «Енисей» 1 2 5 3:11 5
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Сергей Карякин, который на равных боролся  
с лучшим шахматистом мира Магнусом  
Карлсеном в предыдущем чемпионском матче  
в 2016 году, будет одним из лидеров сборной 
России на олимпиаде в Батуми  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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